
Avito решает 
квартирный 
вопрос
Сервис заподозрил 
ЦИАН в незаконном 
копировании объявлений

Крупнейший в России онлайн- 
классифайд Avito обвинил 
 конкурирующий ресурс  ЦИАН 
в копировании объявлений 
о  недвижимости. По оценке Avito, 
только в сентябре на  ЦИАНе раз-
мещено около 150 тыс. таких 
объявлений. Avito обратилась 
в ФАС с требованием возбудить 
дело, но ЦИАН уже выразил го-
товность удалить спорный кон-
тент в случае подтверждения 
 нарушения прав.

Avito 10 ноября обратилась 
в ФАС с заявлением о нарушении 
со стороны ЦИАНа, следует из жа-
лобы, с которой ознакомился 

”
Ъ“. 

Поводом стали «многочисленные 
случаи обнаружения обществом 
на сайте cian.ru объявлений из ба-
зы данных Avito категории 

”
недви-

жимость“» и жалобы пользователей 
на то, что объявления, размещен-
ные на Avito, «по какой-то причи-
не оказывались еще и на cian.ru». 
Avito просит ФАС возбудить дело 
по ст. 14.5 закона «О защите конку-
ренции» (запрет на недобросовест-
ную конкуренцию, связанную с ис-
пользованием результатов интел-
лектуальной деятельности). Компа-
ния также просит рассмотреть «ука-
занные практики» на предмет нару-
шения ст. 14.2 (запрет на недобро-
совестную конкуренцию путем вве-
дения в заблуждение) и ст. 14.8 (за-
прет на иные формы недобросо-
вестной конкуренции). Заявление 
зарегистрировано канцелярией 
ФАС 10 ноября, следует из отметки 
на жалобе. Источник 

”
Ъ“ в службе 

напомнил, что оно будет рассмотре-
но в течение 30 дней. В пресс-служ-
бе ФАС не ответили на запрос 

”
Ъ“.

До обращения в ФАС Avito пыта-
лась решить спор напрямую, сле-
дует из письма гендиректора Avito 
Владимира Правдивого инвес-
торам ЦИАНа — УК «Промсвязь» 
и ООО «Эльбрус Капитал» — от 8 но-
ября, с которым также ознакомился 

”
Ъ“. Господин Правдивый сообщил 

в нем, что с августа 2017 года ком-
пания фиксирует факты незаконно-
го копирования базы данных Avito 
в категории «недвижимость» и ис-
пользования существенной части 
этого контента на ЦИАНе.
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Человек с Ручьем
На переговорах с президентом Турции Владимир Путин охранял права  
не только сторонников сирийской власти, но и оппозиции
13 ноября президент Рос-
сии Владимир Путин при-
нял в Сочи, в своей рези-
денции Бочаров Ручей 
президента Турции Ред-
жепа Тайипа  Эрдогана. 
Специальный корре-
спондент ”Ъ“  Андрей 
 Колесников считает, 
что турецкому президен-
ту не удалось достичь це-
лей,  которые он ставил 
перед собой, собира-
ясь в  Сочи: он не получил 
уступок со стороны рос-
сийского  президента.

Турецкий президент, ко-
нечно, взрыхлил, так ска-
зать, почву для переговоров 
с Владимиром Путиным, 
когда заявил перед вылетом 
в Сочи, что Россия и США 
должны вывести свои вой-
ска из Сирии и ликвиди-
ровать свои базы там, тогда 
в Сирии можно будет прове-
сти свободные выборы.

Логику Реджепа Эрдо-
гана можно было понять: 
ведь тогда в Сирии останут-
ся только турецкие войска, 
и все, а прежде всего сам Ред-
жеп Эрдоган, смогут вздох-
нуть с облегчением.

В общем, такого добросер-
дечного переговорщика, как 
турецкий президент, еще по-
искать. И ведь Владимир Пу-
тин нашел его.

И вот теперь они сидели 
друг перед другом (Влади-
мир Путин, по данным 

”
Ъ“, 

по пути из Вьетнама не за-
летел в Москву и воскресе-
нье провел в каких-то живо-
писных местах между Данан-

гом и Сочи) и живо обсужда-
ли растущий товарооборот, 
а многочисленные турец-
кие журналисты томились 

в пресс-центре в ожидании 
вопросов, которые они смо-
гут задать своему и россий-
скому президентам. Впро-

чем, они еще не знали, что 
вопросы по итогам перегово-
ров не предусмотрены: воз-
можно, их не хотели травми-
ровать раньше времени.

Между тем самым ин-
тересным в начале встре-

чи был момент рукопожа-
тия двух президентов. Ред-
жеп Эрдоган, протянув ру-
ку Владимиру Путину, ни ра-
зу не взглянул на него, а ста-
рательно глядел в сторону те-
ле- и фотокамер и напряжен-

но, и даже, кажется, со своим 
обычным вызовом, улыбал-
ся им. Владимир Путин, на-
оборот, с недоумением улы-
бался в сторону турецкого 
коллеги, но ответного знака 
внимания так и не дождал-
ся. Так протокольные ин-
стинкты в очередной раз взя-
ли у Реджепа Эрдогана верх 
над человеческими. Возмож-
но, и не надо так долго рабо-
тать президентом: бог зна-
ет, что еще может случиться 
с человеком за такое время 
на такой работе.

Пока шли переговоры 
один на один, по коридорам 
гостевого дома резиденции 
прогуливался министр ино-
странных дел Турции Мев-
лют Чавушоглу. Журналисты 
одним своим видом не рас-
страивали его. Более того, 
он, например, откликнулся 
на просьбу прокомментиро-
вать простодушное заявле-
ние Реджепа Эрдогана по по-
воду вывода подразделений 
России и США из Сирии:

—  П р ез и д е н т  Э р д о -
ган просто упомянул, что 
и США, и Россия имеют на-
земные войска там! Если 
военная операция не нуж-
на, то это только от них за-
висит!  Это просто ком-
ментарий о политическом 
 урегулировании!

Если кто-то хочет быть 
святее папы римского, то 
Мевлют Чавушоглу хочет 
быть еще простодушней Ред-
жепа Эрдогана.

новости — с4

У «Аэрофлота»  
накипел ЦУП
Компания недовольна работой 
автоматизированной системы в Шереметьево

Работа нового центра управления по-
летами над Москвой вызвала первые 
нарекания. Руководство «Аэрофло-
та» пожаловалось в Росавиацию на рост 
в 2,5 раза числа задержанных рейсов, 
прибывающих в Шереметьево. В «Аэро-
флоте» считают, что новая автоматизи-
рованная система так и не смогла сба-
лансировать потоки прилета и вылета 
самолетов. Однако во ФГУП «Госкорпо-
рация по ОрВД» указывают, что пробле-
мы не в новой системе, а в инфраструк-
турных ограничениях аэропорта 
Шереметьево, а также непунктуально-
сти и несоблюдении слотовой дисци-
плины со стороны самого «Аэрофлота».

«Аэрофлот» попросил главу Росавиации 
Александра Нерадько устранить замечания 
к новой автоматизированной системе (АС) 
управления воздушным движением «Син-
тез-АР4», следует из письма замгендирек-
тора авиакомпании по работе с клиента-
ми Вадима Зингмана (есть у 

”
Ъ“). Как отме-

чает он в письме, с 10 по 23 октября коли-
чество задержанных рейсов «Аэрофлота» 
на подлете к Шереметьево выросло более 

чем в 2,5 раза. В качестве причины задер-
жек называются «ограничения управления 
воздушным движением в зоне аэропорта», 
связанные с векторением (указание пилоту 
конкретного курса, чтобы судно выдержи-
вало необходимую линию пути) и скопле-
нием самолетов.

• АС обеспечивает управление воздушным 
движением в московской зоне и над центром 
европейской части России. Она установлена 
в новом центре управления полетами (ЦУП) 
московской воздушной зоны, который был 
введен в эксплуатацию 10 октября (см. 

”
Ъ“ 

от 10 октября). Обслуживанием воздушно-
го движения занимается ФГУП «Госкорпора-
ция по ОрВД» (ГК по ОрВД). На прошлой неделе 
ТАСС сообщил, что АС с 10 по 27 октября два-
жды давала сбой и прерывала работу на не-
сколько часов. «Аэрофлот» вместе с аэропор-
том Внуково и Boeing готовят свои предло-
жения по оптимизации управления воздуш-
ным движением над Москвой, в середине но-
ября их должны обсудить у вице-премьера 
 Аркадия Дворковича (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября).
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Страх рождает 
предложение
Американский бюджет окончательно уверовал 
в русскую ракетную угрозу

На минувшей неделе Сенат и Палата 
представителей Конгресса согласовали 
финальную версию оборонного бюдже-
та США на 2018 год. В ближайшее вре-
мя документ, предусматривающий вы-
деление на военные нужды рекордных 
$700 млрд, ляжет на стол президенту 
Дональду Трампу. Между тем в проект 
бюджета вошла статья, позволяющая 
Пентагону начать разработку неядер-
ной крылатой ракеты наземного базиро-
вания дальностью от 500 км до 5,5 тыс. 
км — создание такого класса вооруже-
ний запрещено Договором о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности 
(РСМД) между СССР и США 1987 года. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты поясняют, 
что о нарушении Вашингтоном условий 
договора речь пока не идет, но не исклю-
чают, что одно из ключевых двусторон-
них соглашений может стать очередной 
жертвой конфронтации между Москвой 
и Вашингтоном.

Как ожидается, в ближайшее время До-
нальд Трамп одобрит Акт о национальной 
обороне (National Defense Authorisation 

Act) — документ, который определяет по-
литику и бюджет Пентагона на предстоя-
щий финансовый год. На минувшей неде-
ле его финальную версию согласовали про-
фильные комитеты обеих палат Конгресса.

Документ предусматривает выделение на 
военные нужды почти $700 млрд — это на 
$26 млрд больше изначального запроса Бе-
лого дома. При этом $4,6 млрд предлагает-
ся потратить на «противодействие россий-
ской агрессии»: деньги должны пойти на 
укрепление обороноспособности европей-
ских членов НАТО с упором на страны Бал-
тии, а также на оказание помощи вооружен-
ным силам Украины.

Кроме того, впервые предлагается вы-
делить средства — $58 млн — на разработ-
ку крылатой ракеты наземного базиро-
вания с радиусом действия от 500 км до 
5,5 тыс. км. Пойти на такой шаг конгрес-
смены считают необходимым для преодо-
ления отставания от России, которая яко-
бы уже имеет такие вооружения в наруше-
ние Договора о РСМД.
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Реджепу Тайипу Эрдогану теле- и фотокамеры 
оказались интереснее, чем Владимир Путин   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Исследователи из ВШЭ и Mas
sachusetts Institute of Technology 
(MIT) оценили потенциальное 
влияние Парижского климатиче
ского соглашения на экономику 
РФ в ближайшие годы. Сильнее 
всего глобальный климатиче
ский режим затронет угольный 
и отчасти газовый экспорт — в 
целом без диверсификации эко
номика РФ потеряет изза Па
рижского соглашения с 2035 го
да 0,2–0,7 процентного пункта 
роста ВВП. Отказ же от его рати
фикации ситуацию не улучшит 
и может вызвать введение угле
родного налога на российский 
экспорт.

Вчера в Москве в ВШЭ авторы ис-
следования «Последствия Париж-
ского соглашения: Россия в новом 
энергетическом ландшафте» Игорь 
Макаров из ВШЭ и Сергей Пальцев 

из MIT представили оценку эффек-
тов нового климатического режима 
для экономики РФ. Напомним, Па-
рижское соглашение не ставит обя-
зательных целей для стран — они са-
ми объявляют планы снижения вы-
бросов. «Несмотря на то что нацио-
нальные цели недостаточно амби-
циозны, они обозначают мировой 
тренд на низкоуглеродное разви-
тие. Для РФ, как страны, зависящей 
от добычи и экспорта углеводоро-
дов, он означает потенциальное со-
кращение спроса»,— говорят авто-
ры исследования.

По статистике ФТС, товары ТЭКа 
занимают в структуре экспорта РФ 
около 58%. Он один из самых угле-
родоемких в мире. По данным ис-
следования, спрос на российский 
уголь в результате реализации Па-
рижского соглашения может сни-
зиться почти на 40% уже к 2030 го-

ду, а на газ, который считается ме-
нее «климатически» опасным,— по-
чти на 25% к 2050 году (после роста 
в кратко- и среднесрочной перспек-
тиве). Суммарный негативный эф-
фект для роста ВВП РФ может соста-
вить 0,2–0,7 процентного пункта в 
период 2035–2050 годов, говорится 
в исследовании.

Отказ же от ратификации РФ Па-
рижского соглашения (пока она за-
планирована на 2019–2020 годы) 
ситуацию не улучшит и может при-
вести к ужесточению торговых ог-
раничений (например, в виде «по-
граничного» углеродного налога). 
Член генсовета «Деловой России» 
Олег Плужников соглашается: «Уже 
через два-три года может реализо-
ваться сценарий, при котором от-
сутствие достоверных данных не-
финансовой отчетности в целом и 
об углеродном следе в частности 

может быть использовано для вол-
ны торговых ограничений для рос-
сийских компаний».

Основным решением пробле-
мы авторы называют диверсифи-
кацию экономики РФ — например, 
за счет вложения части нефтегазо-
вых доходов в развитие образова-
ния. Ученые также призывают раз-
работать новую стратегию разви-
тия страны, включающую низкоу-
глеродное развитие (стимулирова-
ние сокращения выбросов и раз-
витие низкоуглеродных техноло-
гий), адаптацию к рискам для энер-
гетического сектора и рискам тех-
нологического отставания. Пока 
же «развитие большинства видов 
зеленых технологий остается вне 
стратегии экономического разви-
тия РФ, а в энергетической страте-
гии РФ на период до 2035 года Па-
рижское соглашение упоминает-

ся один раз», сетуют исследовате-
ли. Отметим, что оценки влияния 
Парижского соглашения на эконо-
мику РФ уже готовили Институт 
проблем естественных монополий 
(см. 

”
Ъ“ от 19 июля 2016 года) и экс-

пертный совет при правительстве. 
Минэкономики летом 2016 года на-
правляло вице-премьеру Алексан-
дру Хлопонину предварительную 
оценку последствий ратифика-
ции соглашения (см. 

”
Ъ“ от 14 ию-

ля 2016 года, финальный отчет дол-
жен быть готов в декабре). Однако 
большая часть исследований рас-
сматривала риски ратификации 
соглашения РФ «изнутри», тогда 
как «главные риски возникают не 
от собственных действий по сокра-
щению выбросов, а от климатиче-
ской политики других стран»,— го-
ворят эксперты.

Ангелина Давыдова

Куда ни кинь, всюду климат
В ВШЭ и MIT оценили влияние Парижского соглашения на экономику РФ

Премьерминистр РФ Дмитрий 
Медведев вчера участвовал в ме
роприятиях саммита глав стран 
АСЕАН (см. также стр. 6), в ходе 
которых пригласил страны объ
единения к осуществлению ин
фраструктурных проектов в Азии. 
Российская сторона надеется на 
увеличение довольно скромно
го объема товарооборота с общим 
рынком ЮгоВосточной Азии — в 
частности, за счет подписания но
вых соглашений о свободной тор
говле. Пока, впрочем, с АСЕАН, 
по данным ”Ъ“, обсуждается лишь 
меморандум о сотрудничестве по 
экономическим вопросам.

Вчера в Маниле начался ежегод-
ный саммит Ассоциации государств 
Юго-Восточной Азии (АСЕАН). В объ-
единение входят десять стран: Бру-
ней, Вьетнам, Индонезия, Камбод-
жа, Лаос, Малайзия, Мьянма, Син-
гапур, Таиланд, Филиппины. На пе-

реговоры также приглашаются гла-
вы стран-партнеров — на нынешний 
саммит приехали президент США 
Дональд Трамп, премьер-министры 
Японии и Индии Синдзо Абэ и На-
рендра Моди, премьер Госсовета КНР 
Ли Кэцян.

Напомним, два года назад стра-
ны объединения подписали со-
глашение о создании «сообщества 
АСЕАН», что предполагает формиро-
вание общего рынка на основе дей-
ствующей зоны свободной торгов-
ли (ЗСТ), а также политическую ин-
теграцию (документ, впрочем, опи-
сывает лишь общие принципы того, 
как это будет происходить).

Вчера, в первый день форума, 
прошла пленарная сессия ассоциа-
ции, а также мероприятия в форма-
те АСЕАН—США и АСЕАН—Китай. С 
Россией у АСЕАН двустороннего сам-
мита нет, однако Дмитрий Медведев 
наряду с Дональдом Трампом и Ли 

Кэцяном во вторник примет участие 
в Восточноазиатском саммите — его 
повестка в основном касается вопро-
сов безопасности в регионе. Вчера ве-
чером в Маниле прошли и перегово-
ры с президентом Филиппин Родри-
го Дутерте, по итогам которых подпи-
сано несколько документов — в част-
ности, договор о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам, мемо-
рандумы о развитии сотрудничества 
в области транспорта, о взаимопони-
мании по части интеллектуальной 
собственности, о сотрудничестве в 
сфере высшего образования. 

До этого Дмитрий Медведев при-
нял участие в инвестиционном биз-
нес-форуме стран АСЕАН, выступив 
на сессии об инвестициях в инфра-
структуру. Там он заявил, что россий-
ские инфраструктурные компании 
открыты для проектов стран регио-
на. Речь идет и об аэропортах, мор-
ских терминалах, железных и авто-

мобильных дорогах, трубопровод-
ном транспорте, линиях электропе-
редачи и высокоскоростных кана-
лах связи.

Пока, по признанию премьера, 
товарооборот сторон «не так велик, 
как хотелось бы». В прошлом году 
объем торговли РФ со всеми страна-
ми АСЕАН составил $13,6 млрд (для 
сравнения: с Китаем — $66 млрд). Го-
сподин Медведев, напомнив о всту-
пившем в силу соглашении о зоне 
свободной торговли с Вьетнамом, 
сообщил о готовящемся соглашении 
между странами ЕАЭС и АСЕАН. Как 
пояснили 

”
Ъ“ в Евразийской эконо-

мической комиссии, обсуждается 
подписание меморандума о сотруд-
ничестве и взаимопонимании по 
экономическим вопросам. От лица 
АСЕАН переговорщиком выступа-
ет секретариат объединения, что по-
требовало предоставления соответ-
ствующего мандата от стран.

Глобально же — на фоне выхода 
США из соглашения о Транстихооке-
анском партнерстве (ТТП) — основ-
ной темой во внешней торговле ста-
новится создание продвигаемого Ки-
таем Всестороннего регионального 
экономического партнерства (RCEP). 
В рамках саммита сегодня пройдет 
отдельная встреча глав стран, участ-
вующих в этих переговорах. Предпо-
лагается, что помимо КНР в эту ЗСТ 
войдут 16 государств, включая стра-
ны АСЕАН, Индию. Южную Корею, 
Японию, Австралию. Одновременно 
бывшие участники ТТП в ходе про-
шедшего форума АТЭС во Вьетнаме 
провели переговоры по новому до-
кументу без участия США и Китая — 
Всеобъемлющему и продвинутому 
соглашению Транстихоокеанского 
партнерства (CPTPP), основным сто-
ронником заключения которого яв-
ляется Япония.

Татьяна Едовина, Манила

Дмитрий Медведев заглянул на азиатский рынок
Премьер посетил саммит АСЕАН

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,8

процента составил рост ВВП России в третьем квартале 2017 года, свидетельствует предварительная 
оценка Росстата. Показатель соответствует нижней границе интервала оценки роста ВВП в третьем квартале, 
данной ЦБ (1,8–2,2%), и заметно ниже оценки Минэкономики (2,2%). Ослабление темпов роста экономики 
объясняется слабой динамикой промпроизводства, увеличение которого замедлилось с 3,8% во втором 
квартале до 1,4% — в третьем. Поквартальные данные Росстата позволяют оценить рост экономики за девять 
месяцев текущего года в 1,6%. Минэкономики, напомним, прогнозирует рост ВВП в 2017 году на уровне 2,1%. 
Вторая оценка динамики экономики в третьем квартале от Росстата появится в середине декабря.

СТАТИСТИКА

Наука привыкает  
к государственному  
рублю

Основная часть финансирования 
науки в РФ в 2016 году посту-
пила от государства (68%, или 
643,4 млрд руб.), причем почти 
половина (53,7%) — напрямую 
из федерального бюджета. Такие 
данные содержатся в статсборни-
ке «Наука. Технологии. Инновации: 
2017» Института статистических 
исследований и экономики знаний 
ВШЭ. Из него следует, что на 
долю бизнеса приходится только 
28,1% (265,3 млрд руб.) финан-
сирования. При этом с 2000 года 
она сократилась на 4,8 процент-
ного пункта, в то время как доля 
государства выросла на 13,4 пун-
кта. Также снизился и вклад 
иностранных источников — с 12% 
до 2,7%. Наиболее высока доля 
госсредств по таким разделам, 
как «Науки о жизни» — 84,2%, 
«Индустрия наносистем» — 82,6%, 
«Энергоэффективность и ядерная 
энергетика» — 74,9%. Менее все-

го государством финансируется 
«Рациональное природопользова-
ние» — 55,3%.

Таким образом, тенденция 
к огосударствлению фиксируется 
и в научной сфере — так же как 
и во многих секторах экономики. 
В большинстве стран ситуация 
обратная — в среднем по ОЭСР 
доля предпринимательского секто-
ра в расходах на науку превышает 
62%. В США на бизнес приходится 
64,2% национальных расходов 
на науку, в Германии — 65,6%, 
в Китае — 74,7%.

Всего в РФ исследованиями 
и разработками заняты 722,3 тыс. 
человек. Средняя зарплата научно-
го работника — 43,5 тыс. руб., что 
превышает среднюю по экономике 
РФ в целом (на 18,5%). Непосред-
ственно к исследователям относят-
ся 370,4 тыс. человек. Среди них 
ученой степенью обладают менее 
трети (21,9% — кандидаты наук, 
7,4% — доктора наук). Большин-
ство сосредоточено в технических 
(225 тыс. человек) и естественных 
науках (85,9 тыс. человек), числен-
ность занятых в других сферах 
(медицинской, сельскохозяйствен-
ной, общественной, гуманитарной) 
не превышает для каждой 20 тыс. 
человек. Большинство специа-
листов работает в научно-иссле-
довательских (427 тыс. человек) 
и конструкторских организациях 
(122,7 тыс. человек). Большая часть 
из них заняты в предприниматель-
ском секторе науки (388,3 тыс. 
человек) — но его доля в послед-
ние годы несколько сокращается 
на фоне нестабильной экономиче-
ской ситуации. В государственных 
учреждениях и в секторе высшего 
образования работают соответст-
венно 269 тыс. и 63 тыс. человек.

Анастасия Мануйлова

СТРУКТУРА ФИНАНСИРОВАНИЯ 
НАУЧНЫХ ОТРАСЛЕЙ (%)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.

Средства государства
Средства предпринимателей
Иные источники

Транспортные и космические системы

Энергоэффективность и ядерная энергетика

Рациональное природопользование

Науки о жизни

Индустрия наносистем

Телекоммуникации

70,6 24,6 4,8

74,9 21,7 3,4

55,3 40,7 4,0

84,2 7,4 8,4

82,6 12,6 4,9

71,7 25,3 3,0

В 2018 году число крупнейших 
заказчиков у малого бизнеса 
 вырастет более чем втрое, с че
тырехсот до более чем полуто
ра  тысяч компаний. В полтора 
 раза увеличится и обязательная 
квота прямых закупок у некруп
ных компаний — с нынешних 
10% до 15%. Ожидается, что на
столько же расширится и объ
ем таких закупок — если в 2017 
году он оценивается в 2  трлн 
руб., то в следующем достиг
нет 3 трлн руб. Главной же про
блемой  малого бизнеса остается 
несвоевре менная оплата догово
ров  заказчиками.

Вчера на конференции о буду-
щем участия малого и среднего биз-
неса в закупках крупнейших заказ-
чиков замглавы ФАС Рачик Петро-
сян назвал рост их объема «фанта-
стическим». По данным Корпора-
ции развития малого и среднего 
предпринимательства (МСП) на на-
чало ноября, объем закупок у субъ-
ектов МСП составил 1,7 трлн руб. (в 
2016 году — 1,5 трлн руб.). В корпора-
ции прогнозируют, что по итогам го-
да показатель достигнет 2 трлн руб. 
В ФАС призывают наращивать долю 
прямых закупок — в службе счита-
ют, что это «более честная история», 
а «нормы субподряда менее эффек-
тивны». Напомним, что с ноября 
2015 года по 223-ФЗ компании с го-
сучастием обязаны закупать у мало-

го бизнеса напрямую 10% всей при-
обретаемой продукции и услуг, а с 
учетом непрямых поставок квота со-
ставляет 18%.

Глава Корпорации МСП Алек-
сандр Браверман говорил о еще бо-
лее амбициозных цифрах: в 2018 
году объем закупок у малого биз-
неса достигнет 3 трлн руб.— за счет 
расширения перечня заказчиков с 
нынешних 419 до 1596. До конца 
ноября должно быть подписано по-
становление правительства о сни-

жении порога отнесения госком-
паний к крупнейшим заказчикам 
(сейчас годовая выручка — 1 млрд 
руб., порог опустится до 500 млн 
руб.). Вырастет и квота их прямых 
закупок у МСП — с 10% до 15%. Впро-
чем, увеличение квоты уже выгля-
дит формальным — по данным кор-
порации, прямые закупки на нача-
ло ноября втрое превышали ее, до-
стигая 29,5%. Компании-заказчики 
(«Россети», ГК «Ростех», «Автодор», 
АО «Концерн 

”
Росэнергоатом“») так-

же отметили, что давно преодолели 
рубеж в 10%. В целом, по словам го-
сподина Бравермана, «улица с дву-
сторонним движением сформиро-
вана» — малый бизнес поверил в 
честные закупки, а заказчики «дро-
бят» лоты, чтобы дать МСП доступ 
к ним.

Предприниматели, впрочем, го-
ворят о том, что проблемы в отра-
сли есть. Так, их не устраивает боль-

шое число разрозненных торговых 
площадок, которые устанавливают 
плату за вход (в отличие от госзаку-
пок, для которых их число ограниче-
но пятью, число площадок для заку-
пок госкомпаний не ограничивает-
ся). Глава «Единой электронной тор-
говой площадки» Антон Емельянов 
заявил, что всем площадкам нужны 
«единые правила». По его словам, 
сейчас деятельность около 130 пло-
щадок никак не регулируется. Впро-
чем, введение единой аккредитации 
на электронных площадках уже за-
планировано на 2018 год.

Исполнительный директор «Ин-
терфакса» Владимир Герасимов 

представил анализ заказчиков у 
субъектов МСП за первое полуго-
дие 2016–2017 годов. Несмотря на 
позитивный тренд роста закупок у 
малого бизнеса, главной «болевой 
точкой» остается нарушение сроков 
оплаты договоров (заказчики не 
укладываются в 30-дневный срок, 
установленный правительством). 
Объем несвоевременной оплаты по 
изученным договорам за январь—

сентябрь составил 51 млрд руб., 
или 13,7% их объема (в пересчете 
на весь объем закупок это 270 млрд 
руб. просрочки за год). В лидерах за-
казчиков по объему просрочки — 
ПАО «АНК 

”
Башнефть“» и закупоч-

ное подразделение РЖД.
Также господин Герасимов на-

звал «неудовлетворительной» дис-
циплину регистрации оплаты по 
договорам в Единой информаци-
онной системе закупок — 78 заказ-
чиков не опубликовали информа-
цию о каких-либо выплатах, еще 
40 нарушают сроки более чем в 60% 
случаев.

Дарья Николаева

Малый бизнес потянулся за третьим триллионом
Госкомпании в 2018 году увеличат закупки у МСП в полтора раза

Малый бизнес не устраивает большое 
число разрозненных торговых площа-
док для закупок госкомпаний — их бо-
лее сотни, и они требуют плату за вход

Динамика ВВП России
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По мнению главы Корпорации МСП Александра Бравермана,  
госкомпании готовы отдать малому бизнесу даже больше того, 
что причитается ему по закону  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Геннадий Зюганов  
отступил навстречу съезду
Пленум КПРФ по борьбе с коррупцией  
совместят с началом предвыборной кампании

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов объя-
вил однопартийцам, что последний пе-
ред президентской кампанией пленум 
ЦК будет перенесен. Вместо 2  декабря 
он пройдет 22 декабря — накануне съе-
зда по выдвижению кандидата КПРФ. 
На пленуме лидер КПРФ должен был 
поднять тему борьбы с коррупцией. 
 Собеседники ”Ъ“ не исключают, что 
Геннадий Зюганов опасается раньше 
времени проводить фактически пред-
выборное мероприятие, когда окон-
чательно не назван кандидат партии. 
 Лидер КПРФ ждет момента, «когда уже 
сойдет череда самовыдвижений канди-
датов-шоуменов», считает политолог.

О решении перенести пленум ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов объявил однопартийцам 
в конце минувшей недели. Последнее круп-
ное партийное мероприятие накануне пре-
зидентской кампании должно было пройти 
2 декабря. Первоначально на пленуме пла-
нировали подвести итоги участия КПРФ в 
региональных выборах и празднования сто-
летия Октябрьской революции (см. 

”
Ъ“ от 14 

сентября). Центральной темой должна бы-
ла стать борьба с коррупцией, «комплекс-
ное обсуждение этой проблемы как угрозы 
обществу, национальной безопасности», го-
ворил 

”
Ъ“ первый зампред ЦК КПРФ Иван 

Мельников (см. 
”
Ъ“ от 22 сентября).

Пленумом коммунисты хотели разогреть 
повестку накануне кампании. Тему борьбы 
с коррупцией на себя хотел взять лично то-
варищ Зюганов, утверждают в КПРФ. Но те-
перь сразу после пленума 22 декабря прой-
дет съезд по выдвижению кандидата в пре-
зиденты. «Менять тему пленума не плани-
руется»,— говорит зампред ЦК КПРФ Дмит-
рий Новиков. Перенос объясняется «рацио-
нализацией графика и ничем больше», ска-
зал он 

”
Ъ“. Делегации приедут и на пленум, 

и на съезд, поэтому будет экономия, отмеча-
ют в партии. На мероприятии «не планиро-
валось обсуждение выборов президента», 
подчеркивает зампред ЦК.

«Это означает, что Геннадий Зюганов вы-
жидает»,— говорит другой собеседник в 
КПРФ. Кроме того, председатель ЦК КПРФ не 
хочет повторения вопросов, кто будет канди-
датом в президенты от партии. Точка в этом 
не поставлена внутри партии, но 7 ноября 
во время празднования столетия револю-
ции корреспондент «Первого канала» спро-
сил у председателя ЦК КПРФ, пойдет ли он 
на выборы. Стандартный ответ о том, что его 
кандидатуру как потенциального кандидата 

поддерживают парторганизации, растира-
жировали СМИ (см. 

”
Ъ“ от 8 ноября). Депутат 

Госдумы и пресс-секретарь лидера коммуни-
стов Александр Ющенко заявил, что «“Пер-
вый канал“ (с вопросом.— 

”
Ъ“) побежал впе-

реди паровоза, который, видимо, гонят по-
литтехнологи».

Судя по мониторингу, который ведут в 
преддверии президентских выборов КПРФ 
и Центр исследований политической куль-
туры России, с 1 по 11 ноября Геннадий Зю-
ганов оказался вторым по числу упомина-
ний на телевидении — среди потенциаль-
ных кандидатов в президенты. «Телекана-
лы активно упоминали лидера КПРФ в свя-
зи со столетием революции, а также с гряду-
щими выборами»,— говорится в обзоре. Ему 
было посвящено 5% всех сюжетов (ранее 3%) 
телеканалов. Мониторинг ведется на осно-
ве данных «Медиалогии». 22–28 октября ру-
ководителя Компартии упоминали на теле-
видении в 42 сюжетах, из них в 22 — на пя-
ти центральных каналах (см. 

”
Ъ“ от 31 октя-

бря). Теперь ему посвятили 101 телесюжет, 
из них 34 на центральных каналах. По обще-
му числу упоминаний впервые за несколько 

последних недель он обошел и лидера ЛДПР 
Владимира Жириновского, и журналистку 
Ксению Собчак, которая объявила о выдви-
жении в президенты. Господин Жиринов-
ский был упомянут в 77 сообщениях (45 на 
центральных каналах), госпожа Собчак — в 
87 сюжетах (10 на федеральных каналах). Се-
кретарь ЦК КПРФ по выборам Сергей Обухов 
отмечает, что у лидера ЛДПР преимущество 
по количеству «прямой речи» за счет участия 
в аналитических программах на федераль-
ных каналах. А Ксения Собчак «информаци-
онные сливки уже сняла», полагает он.

Политолог Александр Пожалов считает, 
что время «на подготовку выдвижения кого-
либо, кроме Зюганова» упущено. «В услови-
ях, когда выдвижение Зюганова становится 
очевидным вариантом, его действия ориен-
тированы на внешнюю аудиторию как по-
пытка политического торга,— говорит го-
сподин Пожалов.— Претендуя на роль по-
литика №2, Зюганов хотел бы выдвинуться 
в последний момент, когда уже сойдет чере-
да самовыдвижений кандидатов-шоуменов. 
Наоборот, Кремлю сейчас было бы выгодно 
досрочно втянуть в предвыборную гонку и 
Зюганова, и Жириновского, так как 

”
карна-

вальный“ тип кампании затянулся и воспри-
нят неоднозначно». Власти выгодно уже сей-
час втянуть «“тяжеловесов“ в предвыборную 
полемику с той же Собчак», считает он.

Максим Иванов

Новогоднее  
обращение к военным
Президент примет участие в коллегии 
Министерства обороны 22 декабря

Как стало известно ”Ъ“, ориентировоч-
но 22 декабря Владимир Путин прове-
дет расширенное заседание коллегии 
Минобороны РФ. Оно должно пройти 
в здании Национального центра управ-
ления обороной государства. Вместе 
с министром обороны Сергеем Шой-
гу президент подведет военные ито-
ги 2017 года и определит задачи на 
2018-й. На коллегии будут затронуты 
темы, связанные с итогами операции 
в Сирии, продвижением НАТО на вос-
ток, темпами перевооружения и строи-
тельства армии, а также исполнением 
социальных обязательств перед воен-
нослужащими.

О том, что Владимир Путин в декабре про-
ведет расширенную коллегию Миноборо-
ны РФ, 

”
Ъ“ рассказали военные источники, 

уточнив, что мероприятие предварительно 
намечено на пятницу, 22 декабря. Оно прой-
дет в здании Национального центра управ-
ления обороной государства (НЦУОГ). Эти 
планы 

”
Ъ“ подтвердил собеседник, близкий 

к администрации президента: «Мероприя-
тие запланировано на вторую половину де-
кабря, Владимир Владимирович как верхов-
ный главнокомандующий будет на нем при-
сутствовать». «Этого исключать нельзя»,— 
сказал, отвечая на вопрос 

”
Ъ“, пресс-секре-

тарь президента Дмитрий Песков.
По данным 

”
Ъ“, в открытой части заседа-

ния выступят Владимир Путин, Сергей Шой-
гу и, возможно, начальник Генштаба ВС РФ 
Валерий Герасимов. Основные темы высту-
пления руководства ведомства еще только 
прорабатываются, говорят собеседники 

”
Ъ“, 

но ожидается, что они во многом будут при-
вычными для такого рода мероприятий. Они 
условно поделятся на геополитическую часть 
(предварительные итоги операции ВС в Си-
рии, расширение инфраструктуры НАТО у 
западных границ, проблема ПРО США) и тех-
ническую (темпы перевооружения армии, со-
здание новых образцов вооружений, реали-
зация госпрограммы вооружения на 2011–
2020 годы). Обязательно будут затронуты во-
енное обустройство (создание новых соеди-
нений и объединений на границах РФ, укре-
пление боевого потенциала подразделений 
в Крыму, на Дальнем Востоке и в Арктике) и 
темпы возведения объектов в интересах Ми-
нобороны РФ. Помимо этого на коллегии 
должен будет прозвучать тезис о важности ис-
полнения ведомством взятых на себя соци-
альных обязательств по отношению к воен-
нослужащим (в частности, об обеспечении 

денежным довольствием и жильем). «Прези-
дент подведет итоги 2017-го и поставит за-
дачи на 2018 год, основной посыл его высту-
пления будет заключаться в необходимости 
иметь сильную армию, способную дать га-
рантированный отпор любому агрессору, но 
без излишней милитаризации и без включе-
ния в гонку вооружений с США»,— полага-
ет высокопоставленный собеседник 

”
Ъ“. Он 

уточнил, что речь Владимира Путина будет 
«традиционно изобиловать большим количе-
ством цифр»: «Это нужно, чтобы подчеркнуть 
масштаб проделанной за год работы в военно-
политической сфере, поэтому будет много ис-
ходных по сирийской проблематике».

Напомним, 7 ноября руководство военно-
го ведомства и Генштаба уже отчитывалось 
на аналогичном мероприятии в НЦУОГе об 
основных итогах пятилетки (с ноября 2012 
года Минобороны возглавляет Сергей Шой-
гу). Тогда также, правда, без президента, вы-
ступали господин Шойгу, начальник Геншта-
ба Валерий Герасимов и первый замминист-
ра Руслан Цаликов, а главными темами ста-
ли перевооружение армии, строительство 
военных объектов, выполнение социальных 
обязательств и влияние сирийской кампа-
нии на состояние вооруженных сил. По мне-
нию главного редактора отраслевого журна-
ла «Арсенал отечества» Виктора Мураховско-
го, на грядущем мероприятии с Владимиром 
Путиным будут подтверждены ранее изло-
женные итоги. «Президент, безусловно, при-
знает деятельность министерства успешной 
и поставит задачи на ближайшие годы с уче-
том новой госпрограммы вооружений, кото-
рая в этот раз будет принята не на пять, а на 
десять лет»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт. Он подчерк-

нул, что целями на будущее станут совершен-
ствование ядерного оружия и поддержание 
паритета с США в этом вопросе, оснащение 
армии современным оружием, ориентация 
на космос и высокоточное оружие, а также на 
средства неядерного сдерживания. Причин 
для присутствия на предновогодней колле-
гии Минобороны у Владимира Путина мо-
жет быть две, отмечает политолог Михаил Ви-
ноградов: «Во-первых, это может стать подхо-
дящим способом торжественно объявить об 
окончании российской кампании в Сирии, 
которая перестала вызывать у общественно-
сти бурю эмоций, а во-вторых, итоговая кол-
легия с Минобороны отлично ложится в кан-
ву предвыборных активностей президента, 
обозначенных на декабрь—февраль».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Геннадий Зюганов решил 
перенести пленум ЦК КПРФ 
на конец декабря — поближе 
к съезду партии, на котором 
назовут кандидата в президенты   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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Правительство Севастопо-
ля может сорвать очеред-
ные сроки по исполнению 
поручения Владимира Пути-
на о создании особо охраня-
емой природной территории 
(ООПТ) в урочище Ласпи. Как 
заявил ”Ъ“ глава комитета 
заксобрания Севастополя 
по градостроительству Вя-
чеслав Горелов, для созда-
ния заказника документы 
готовы и необходимо лишь 
принять до 20 ноября поста-
новление правительства го-
рода. В Севприроднадзоре 

”Ъ“ сообщили, что прави-
тельство пытается вернуть 
в собственность города 
участки, выданные в част-
ную собственность в украин-
ские годы, а создание ООПТ 
отложено до окончания этой 
работы «в целях снятия соци-
альной напряженности».

Глава комитета заксобрания 
Севастополя по градостроитель-
ству и земельным вопросам Вя-
чеслав Горелов сказал 

”
Ъ“, что в 

четверг пройдет последнее за-
седание правительства накану-
не 20 ноября, когда истекает но-
вый, перенесенный с 1 августа 
срок исполнения поручения 
президента «О разработке ком-
плекса дополнительных мер по 
обеспечению соблюдения ог-
раниченного режима хозяйст-
венной деятельности в урочи-
ще Ласпи». Господин Горелов от-

метил, что для создания ООПТ 
«имеется все, кроме постанов-
ления правительства Севасто-
поля». Депутат считает, что про-
ведение судебно-исковой ра-
боты по возвращению в город-
скую собственность земельных 
участков в урочище не связано с 
созданием ландшафтного заказ-
ника и не может служить осно-
ванием для неисполнения по-
ручения президента. Такой же 
позиции, по его словам, при-
держивается и Минэкономики 
РФ, которое направило письмо 
с соответствующим текстом (за 
подписью замминистра Сергея 
Назарова) в правительство Се-
вастополя 28 августа, а 19 сентя-
бря подтвердило свою позицию 
в письме руководителю испол-
кома ОНФ Алексею Анисимо-
ву. «Пару недель назад было со-
вещание у губернатора, на ко-
тором я напомнил ему об этих 
письмах. В ответ было сказано, 
что Минэкономики 

”
за свои 

слова ответственности не не-
сет“. Но именно это ведомство 
указано первым в списке ответ-
ственных за исполнение пору-
чения президента»,— сказал Вя-
чеслав Горелов. Если поручение 
не будет выполнено до 20 ноя-
бря, депутат направит письма в 
Минэкономики, Минприроды, 
а также в Генпрокуратуру и ад-
министрацию президента (АП).

Напомним, севастопольские 
депутаты подняли вопрос о со-

здании ООПТ в Ласпи в 2015 го-
ду в рамках работы межведом-
ственной комиссии, создан-
ной при полпредстве прези-

дента в ответ на обращение се-
вастопольцев к Владимиру Пу-
тину. Рекомендация правитель-
ству Севастополя организовать 
работу по созданию заказни-
ка была зафиксирована в ито-
говом документе. Весной 2017 
года на медиафоруме ОНФ се-
вастопольский журналист Ан-
тон Пархоменко попросил Вла-
димира Путина защитить уро-
чище Ласпи от застройки. Ито-
гом стало поручение президен-

та до 1 августа разработать ком-
плекс мер. В июле правительст-
во города подготовило все необ-
ходимые документы, но затем 
приостановило эту работу. Гу-
бернатор Дмитрий Овсянников 
объяснил паузу тем, что прави-
тельство судится за земельные 
участки в Ласпи, которые были 
выданы под застройку в укра-
инские годы. В октябре на сове-
щании под председательством 
заместителя полпреда в Юж-

ном федеральном округе Ки-
рилла Степанова сроки испол-
нения поручения были продле-
ны до 20 ноября.

В Севприроднадзоре 
”
Ъ“ ска-

зали, что территория урочища 
Ласпи представляет собой лес-
ные участки, закрепленные за 
ГКУ «Севастопольское лесниче-
ство». Правительством города на 
сегодняшний день выполнены 
работы по комплексному эко-
логическому обследованию тер-
ритории в районе Ласпи и про-
ведена экспертиза материалов 
обследования, а также разрабо-
таны проекты постановления 
правительства о создании заказ-
ника «Ласпи» и его положения, 
которые согласованы с Мин-
природы РФ. Также в ведомстве 
сообщили: правительство горо-
да в судах пытается вернуть в го-
родскую собственность землю 
в Ласпи, а речь идет о 1285 зе-
мельных участках. «В целях сня-
тия социальной напряженно-
сти» создание ООПТ отложено 
до окончания работ по возвра-
щению в собственность города 
участков, «незаконно передан-
ных в частную собственность», 
объясняют в ведомстве.

В пресс-службе Балаклавско-
го райсуда 

”
Ъ“ сообщили, что к 

ним поступило 1005 исковых за-
явлений департамента по иму-
щественным и земельным отно-
шениям Севастополя о призна-
нии отсутствующим права соб-

ственности на земельные участ-
ки, расположенные в урочище. 
В сентябре суд запретил ответчи-
кам совершать любые действия 
в отношении спорных земель-
ных участков, органам влас-
ти запрещено выдавать разре-
шения на строительство и ввод 
в эксплуатацию зданий, нахо-
дящихся в границах спорных 
участков. Также вынесен запрет 
на осуществление государствен-
ной регистрации прав на недви-
жимое имущество на спорной 
территории и сделок с ним.

Однако член севастопольско-
го штаба ОНФ Сергей Кажанов 
сказал 

”
Ъ“, что выезды в Ласпи 

в сентябре показали: в урочище 
активно ведутся строительные 
работы. Действия правительст-
ва города он назвал «крайней 
степенью самоуверенности», 
так как вопрос о создании ООПТ 
находится на контроле АП и 
ОНФ. «В Ласпи есть личные ин-
тересы крупных застройщиков 
и влиятельных частных собст-
венников»,— сказал Сергей Ка-
жанов, отметив, что суды не ме-
шают созданию ООПТ, наоборот 
— ее появление создало бы ме-
ханизм, позволяющий остано-
вить застройку. Суды и апелля-
ции, по мнению представите-
ля ОНФ, затянутся на годы, что 
приведет к уничтожению боль-
шей части леса.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Созданию заказника в Ласпи помешали суды
Власти Севастополя могут во второй раз сорвать сроки исполнения поручения президента

На самом деле визит турецкого президен-
та, нанесенный в сердце сочинской резиден-
ции Владимира Путина, связан, делились со 
мной турецкие журналисты, прежде всего с 
тем, что Россия намерена в ближайшее вре-
мя собрать в Сочи так называемый Сирий-
ский национальный конгресс, то есть пред-
ставителей сирийской оппозиции и сторон-
ников власти для переговоров — прежде все-
го уже, конечно, о будущем Сирии.

Предполагается, что среди этой оппози-
ции будут и члены Рабочей партии Курди-
стана, а это для Реджепа Эрдогана неприем-

лемо. Он не раз говорил, что между сирий-
скими и турецкими курдами для него прин-
ципиальной разницы нет: и те и другие — 
террористы.

Но и для России, и для США это не так.
Так что переговоры в Бочаровом Ручье в 

этот день на самом деле были тяжелыми.
Еще одна тема, которую Реджеп Эрдоган 

обещал своему бизнесу поднять в разговоре 
с Владимиром Путиным,— визовый режим. 
Сейчас крупные турецкие бизнесмены, ин-
вестирующие в Россию десятки и сотни мил-
лионов долларов, получают визу в Россию на 
три-четыре дня, реже — на две недели. Дело 
даже не в том, что они ничего не успевают 

за это время в Москве или тем более где-ни-
будь на Урале, нет. Они считают унизитель-
ным такое отношение к себе (хотя еще неко-
торое время тому назад им вообще не выда-
вали никакие визы).

По данным 
”
Ъ“, очень вероятно, впрочем, 

что скоро между Россией и Турцией будет 
восстановлен безвизовый режим.

Переговоры один на один продолжались 
два с половиной часа, а потом еще почти 
столько же — в расширенном составе (ужин 
был включен).

Заявления двух президентов для прессы 
между тем были короткими и, мягко говоря, 
не захватывающими.

Пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков отмел позже любые мои 
подозрения в том, что обсуждалась тема Си-
рийского национального конгресса (впро-
чем, сам Сергей Лавров еще несколько дней 
назад заявлял, что конгресс состоится, прав-
да, неизвестно, где и когда). А министр ино-
странных дел Турции с удовлетворением 
констатировал, что сирийские курды в этом 
конгрессе участвовать все-таки не будут.

По информации 
”
Ъ“, говорили и про ви-

зы. Речь идет о том, что обладателям «зеле-
ных» паспортов (это так называемые спе-
циальные паспорта, которые в Турции да-
ют за особые заслуги — учителям, врачам, 

госслужащим, проработавшим на страну не 
меньше пятнадцати лет) визы будут не нуж-
ны уже сейчас.

При этом президент Эрдоган, пока слу-
шал Владимира Путина и пока говорил сам, 
выглядел не просто уставшим. Такое впечат-
ление, что он был даже подавлен.

Вряд ли он на самом деле получил то, что 
хотел (иначе он сказал бы о своих победах 
хоть одно слово, и даже, конечно, не одно — 
такой уж он человек), и в этом смысле его ми-
нистр иностранных дел опять хотел казать-
ся веселее того, Кто Не Хотел Быть Веселым.

Андрей Колесников,  
Бочаров Ручей

Человек с Ручьем
с1
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Сроки исполнения по-
ручения президента 
сдвинули на 20 нояб- 
ря после заявления 
губернатора Дмитрия 
Овсянникова о том, 
что правительство  
судится за земельные 
участки в Ласпи
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Как стало известно ”Ъ“, только  
через пять лет разбирательст-
ва военным следователям уда-
лось добиться направления в суд 
уголовного дела бывшего коман-
дующего войсками оперативно-
стратегического командования 
воздушно-космической оборо-
ны (ВКС) Валерия Иванова. Гене-
рал-лейтенант, по версии след-
ствия, превратил полигон одной 
из войсковых частей в свалку, на 
которую со всего Подмосковья 
свозили мусор. Ущерб экологии, 
нанесенный действиями военно-
го, эксперты оценили более чем 
в полмиллиарда рублей. Приме-
чательно, что прокуратура, два-
жды возвращавшая дело гене-
рала следствию, отправила его 
в суд в год, объявленный в Рос-
сии годом экологии.

Обвинительное заключение по 
делу генерал-лейтенанта Валерия 
Иванова 42-я прокуратура гарнизо-
на ракетных войск стратегического 
назначения (РВСН) утвердила лишь 
с третьей попытки. В связи с этим 
срок предварительного следствия по 
делу генерала растянулся более чем 
на 46 месяцев. Ранее военная проку-
ратура дважды отказывалась делать 
это, ссылаясь на то, что вина генерал-
лейтенанта следствием не доказана, 
а поэтому под разными предлогами 
возвращала дело на доследование. 
В частности, надзор требовал от сле-
дователей уточнить размер нанесен-
ного экологии ущерба.

Внимание правоохранительных 
органов генерал-лейтенант Валерий 

Иванов привлек еще в 2011 году. Тог-
да оперативники ГУЭБиПК МВД РФ 
установили, что на территории гвар-
дейского зенитного ракетного пол-

ка, дислоцировавшегося возле де-
ревни Лыткино Солнечногорского 
района Подмосковья, генералами 
РВСН незаконно организована ог-
ромная свалка твердых бытовых от-
ходов (ТБО). Оперативным путем бы-
ло выяснено, что свалка, куда свози-
ла мусор едва ли не вся Московская 
область, появилась еще в 2000 году 

и за десять лет ее территория выро-
сла почти в десять раз — до 22 га.

Материалы этой проверки и ле-
гли в основу уголовного дела, воз-
бужденного в феврале 2012 года 
516-м военным следственным отде-
лом СКР по ч. 3 ст. 286 УК РФ (превы-
шение должностных полномочий 
с причинением тяжких последст-

вий). Изначально претензии следст-
вия к организации незаконной свал-
ки были адресованы командующему 
войсками командования специаль-
ного назначения Московского окру-
га ВВС и ПВО генерал-полковнику 
Юрию Соловьеву. По данным след-
ствия, именно он тогда заключил 
ряд договоров с гендиректором ООО 
«Проектстрой» Андреем Коновало-
вым на проведение так называемых 
рекультивационных работ на поли-
гоне зенитчиков. Однако под видом 
восстановления земельного участ-
ка «Проектстрой» занимался там вы-
рубкой леса и рытьем котлована под 
перспективную свалку. Следует от-
метить, что привоз одного грузовика 
с ТБО в то время обходился мусорщи-
кам примерно в 5 тыс. руб. Как сле-
дует из материалов уголовного де-
ла, завозимые на военный полигон 
вредные вещества через грунтовые 
воды постоянно попадали в приток 
реки Клязьмы — реку Радомлю, а от-
туда — в Клязьминское и Истрин-
ское водохранилища, являющиеся 
источником питьевой воды для Мо-
сковского региона.

Параллельно в декабре 2012 го-
да из уголовного дела генерал-пол-
ковника Юрия Соловьева в отдель-
ное производство было выделено де-
ло генерал-лейтенанта Валерия Ива-
нова. Ему также вменили в вину пре-
вышение должностных полномо-
чий (ч. 3 ст. 286 УК РФ). Как следует 
из материалов уголовного дела, гене-
рал Иванов с 2010 по 2011 год неза-
конно, по версии следствия, продле-
вал договоры с руководством ООО 

«Проектстрой» на завоз мусора на по-
лигон, чем нанес ущерб экологии на 
630 млн руб.

В апреле 2013 года военная проку-
ратура утвердила обвинительное за-
ключение в отношении генерал-пол-
ковника Соловьева, но в ходе рас-
смотрения дела по существу Балаши-
хинский гарнизонный военный суд 
переквалифицировал предъявлен-
ное ему обвинение на халатность 
(ст. 293 УК РФ) и прекратил дело за 
истечением сроков давности.

По версии следствия, генерал 
Иванов точно знал, что проект ре-
культивации земель полигона зе-
нитной части государственную экс-
пертизу не проходил, должностны-
ми лицами Министерства обороны 
не утверждался и не согласовывался. 
Исходя из этого, по данным следст-
вия, бывший командующий войска-
ми оперативно-стратегического ко-
мандования ВКС лично давал указа-
ние своим подчиненным беспрепят-
ственно пропускать мусоровозы на 
территорию полигона. В ходе 46-ме-
сячного расследования, вызванно-
го прежде всего возвратом дела, сле-
дователи провели семь экологиче-
ских экспертиз, подтвердивших на-
несенный генералом и ООО «Проект-
строй» экологического ущерба.

По ходатайству следствия Бала-
шихинский военный суд отстранил 
Валерия Иванова, не признающего 
своей вины, от занимаемой должно-
сти на время следствия. В ближай-
шее время будет назначена дата рас-
смотрения дела по существу.

Юрий Сенаторов

Особо экологическое преступление
Генерал-лейтенанта будут судить за свалку в войсковой части

Дело генерал-лейтенанта 
Иванова только с третьей 
попытки было направле-
но в суд   
ФОТО АЛЕКСЕЯ МАРТЫНЦА

В этом году количество жалоб 
на пытки в России не снижается, 
отметили ”Ъ“ в правозащитной 
группе «Комитет против пыток», 
являющейся членом Всемир-
ной организации против пыток 
(ОМСТ). Эта созданная 32 го-
да назад международная коали-
ция сегодня объединяет более 
300 общественных организа-
ций, борющихся против пыток, 
в том числе в полиции и местах 
заключения, и других видов же-
стокого и унижающего досто-
инство человека обращения. 
Генеральный секретарь ОМСТ 
Геральд Стаберок в интервью 

”Ъ“ заявил, что в борьбе с пыт-
ками России не хватает эффек-
тивных расследований, после 
которых виновные наказыва-
ются, а жертвы признаются по-
страдавшими.

— Вы Всемирная организация про
тив пыток. Получается, что пытки 
встречаются во всех странах?
— Прежде всего это означает, что ка-
ждое государство в мире обязано 
искоренить пытки. И такие положе-
ния есть в международных законах. 
Что касается вашего вопроса, то, к со-
жалению, в большинстве стран мы 
видим пытки — разной степени се-
рьезности. В странах, где сильно вер-
ховенство права (правовая доктри-
на, согласно которой никто не мо-
жет быть наказан иначе как в уста-

новленном законом порядке и толь-
ко за его нарушение.— 

”
Ъ“), могут 

быть единичные случаи насилия. 
Но в тех странах, где принцип вер-
ховенства права нарушается или за-
коны репрессивны, там пытки ста-
новятся системными и широко рас-
пространенными.
— А в каких странах пыток мало?
— Это большая часть Европы. Есть 
страны, как Швейцария, где пытки 
объявлены вне закона, где в принци-
пе такого не происходит, но происхо-
дят отдельные случаи. К сожалению, 
во многих других странах мы видим 
обратное. Бывают пытки по полити-

ческим мотивам или пытки, кото-
рые оправдываются национальной 
безопасностью. Часто насилию под-
вергаются меньшинства — напри-
мер, в России представители ЛГБТ 
жаловались на преследования в Чеч-
не (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября).

— Как вы можете охарактери
зовать ситуацию с пытками 
в России?
— Четкой статистики нет, так как 
зачастую наличие пыток не выно-
сится на публику и не обсуждает-
ся. Пытки обычно скрываются, они 
происходят в закрытых для общест-
ва местах: полицейских участках, 

тюрьмах. Пострадавшие боятся го-
ворить, с чем они столкнулись. Но 
к нам поступают сообщения от об-
щественных организаций — чле-
нов OMCT, и мы можем видеть, что 
пытки происходят достаточно ча-
сто — в тех же полицейских участ-
ках. Возможно, самым тревожным 
для меня является отсутствие рас-
следования жалоб на пытки. Ведь 
у России есть четкое обязательст-
во расследовать случаи пыток, при-
влекать к ответственности винов-
ных и восстанавливать справедли-
вость для пострадавших. И вот это-
го России не хватает.
— Есть ли рейтинг стран и где 
в нем находится Россия?
— Составить такой рейтинг будет 
очень сложно. Чем более закрыта 
страна, тем меньше информации 
о происходящем в ней. Но хорошо 
видно, что пытки — это общая про-
блема для стран, и, может быть, сей-
час пришло время признать, что это 
серьезная проблема. Государства 
в основном стараются сделать вид, 
что насилия у них не происходит, 
а если о нем стало известно, то это 
«всего лишь частный случай», «один 
офицер, который зашел слишком да-
леко». Но в реальности — у стран ли-
бо есть политика по предупрежде-
нию пыток, либо ее нет.

Анастасия Курилова

полная версия 
kommersant.ru/12168

«Государства в основном стараются  
сделать вид, что насилия у них не происходит»
Генеральный секретарь Всемирной организации против пыток  
Геральд Стаберок напомнил 

”
Ъ“ об обязательствах России

Неплательщики алиментов, кото-
рых судебным приставам не уда-
ется разыскать в течение года, 
могут быть признаны судом «без-
вестно отсутствующими». Такая 
норма содержится в правитель-
ственном законопроекте, кото-
рый сегодня рассмотрит комитет 
Госдумы по госстроительству. 
Детям в таком случае положе-
ны пенсии по потере кормиль-
ца, а должников уволят с работы 
и снимут с регистрационного уче-
та. В работе у приставов сейчас 
находится 50 тыс. производств 
к алиментщикам со сроком ис-
полнения более года.

Проект поправок к закону «Об ис-
полнительном производстве» и Гра-
жданскому процессуальному кодек-
су (ГПК) РФ разработан в Минюсте. 
Суть нововведений сводится к воз-
можности признания в судах «без-
вестно отсутствующими» должни-
ков по алиментам, которых приста-
вы не могут найти в течение года 
и более. Сейчас в подобных случа-

ях суды обычно отказывают заяви-
телям: согласно ГПК, судья обязан за-
прашивать информацию лишь у ор-
ганов внутренних дел, а там данных 
о розыске неплательщика нет. По-
правки Минюста добавляют в пере-
чень ГПК судебных приставов. По-
следним законопроект прямо пред-
писывает разъяснять матерям, что 
те имеют право обратиться в судеб-
ные органы с заявлением о призна-
нии должника «безвестно отсутству-
ющим». Такой статус, в свою очередь, 
позволяет получать на ребенка пен-
сию по потере кормильца.

Глава комитета Госдумы по гос-
строительству Павел Крашенинни-
ков назвал законопроект в беседе 
с 

”
Ъ“ «хорошим, правильным и даю-

щим новые возможности защиты де-
тей», добавив, что комитет его, веро-
ятно, одобрит. Помимо назначения 
детских пенсий законопроект несет 
и правовые последствия для непла-
тельщиков алиментов: по словам го-
сподина Крашенинникова, над их 
имуществом может быть установле-

на опека. Юрист правового департа-
мента Heads Consulting Игорь Валу-
ев добавлял, что пропавших без ве-
сти граждан также должны уволь-
нять с работы (в том числе со служ-
бы в армии и органах правопоряд-
ка), снимать с регистрационного 
учета, но эта процедура не лишает 
должника документов и права вые-
зда из РФ. «Фактически эти люди ста-
новятся ограниченно дееспособны-
ми,— сказал 

”
Ъ“ Павел Крашенин-

ников.— Законопроект будет стиму-
лом для тех странных людей, кто так 
вычеркнул себя из жизни с целью 
неуплаты алиментов».

Господин Крашенинников счи-
тает, что поправки не затронут боль-
шую массу неплательщиков. Так, 
в пояснительной записке к докумен-
ту приводится статистика: 1,1 тыс. 
должников по алиментам находятся 
в розыске более четырех лет. Однако 
круг лиц, которых коснется законо-
проект, может оказаться шире. Так, 
запрет на выезд за границу РФ сей-
час действует для 1,9 млн должни-

ков, при этом почти каждый четвер-
тый из них неплательщик алимен-
тов. Согласно отчету Федеральной 
службы судебных приставов (ФССП) 
РФ, в 2016 году на исполнении служ-
бы находилось 1,6 млн производств 
о взыскании алиментов на общую 
сумму 176,3 млрд руб. При этом око-
ло 50 тыс. производств оставались 
незавершенными более года. Неко-
торые эксперты сочли, что при таких 
обстоятельствах на выплату детских 
пенсий по потере кормильца (около 
5 тыс. руб. в месяц) может потребо-
ваться до 3 млрд руб. ежегодно (см. 

”
Ъ“ 11 октября).

Однако источник 
”
Ъ“, близкий 

к ФССП, давал понять, что о такой 
широкой аудитории речь не идет. 
По оценке собеседника 

”
Ъ“, сейчас 

в службе насчитывается 6 тыс. ра-
зыскных дел, «близких к призна-
нию их фигурантов пропавшими». 
В этом случае на пенсии по потере 
кормильца ежегодно потребуется до 
360 млн руб.

Александр Воронов

Должников по алиментам сочтут 
совсем пропавшими
Госдума рассматривает новые ограничения для неплательщиков

Главное следственное управ-
ление СКР по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу 
завершило расследование в от-
ношении участников крупней-
шей в регионе группы обнальщи-
ков. Члены ОПГ, действовавшей 
под вывеской благотворитель-
ного фонда «Ренессанс», выве-
ли в криминальный оборот более 
10 млрд руб. Организатор неза-
конного бизнеса был застрелен, 
а партнер, занявший его место, 
за взятку пытался разблокиро-
вать арестованные счета, что за-
кончилось восьмилетним сроком 
для первого следователя из МВД, 
 который вел это дело.

Уголовное дело о незаконной 
банковской деятельности, совер-
шенной организованной груп-
пой и сопряженной с извлечени-
ем дохода в особо крупном разме-
ре (ч. 2 ст. 172 УК РФ), ГУ МВД по СК-
ФО возбудило еще осенью 2011 года. 
Тогда же были произведены первые 
задержания участников преступ-
ной группы. В ходе расследования 
выяснилось, что ОПГ создал извест-
ный в Ставрополе бизнесмен Армен 
Саакян, с 1990-х годов занимавший-
ся различными финансовыми опе-
рациями. В 2006 году он зарегистри-
ровал благотворительный фонд «Ре-
нессанс» и стал его президентом. 
Согласно уставным документам, од-
ним из основных видов деятельнос-
ти фонда являлось предоставление 
различных социальных услуг бед-
някам. Однако получая паспортные 
данные обратившихся, представи-
тели «Ренессанса» регистрировали 
на их имена компании, которым 
открывали счета в различных бан-
ках. С января 2008 года по сентябрь 
2011-го 22 открытых таким обра-
зом общества были использованы 
для заключения сотен фиктивных 
сделок, благодаря которым участ-
никам ОПГ удалось обналичить бо-
лее 10 млрд руб. На этом семь ак-
тивных участников ОПГ заработа-
ли не менее 130 млн руб., а еще по-
рядка 40 млн руб. ими были введе-
ны «в легальный оборот других ор-
ганизаций», что следствие сочло 
отмыванием криминальных де-
нег (ч. 3 ст. 174.1 УК РФ). Кроме то-
го, им инкриминировали «изготов-
ление в целях сбыта и сбыт поддель-
ных платежных документов, не яв-
ляющихся ценными бумагами» 
(ч. 2 ст. 187 УК РФ).

Один из оформителей фирм-од-
нодневок Станислав Цой уже от-
бывает 3,5 года по приговору Про-
мышленного райсуда Ставропо-
ля, а организатор ОПГ Саакян да-
же не дожил до следствия. Осенью 
2010 года неизвестный расстрелял 
финансиста на пороге его офиса 
в краевом центре, выпустив в него 
12 пуль. Это преступление так и не 
удалось раскрыть.

После смерти господина Саа-
кяна лидером группы, по версии 
следствия, стал другой известный 
в Ставрополе бизнесмен, компании 
которого занимались строительст-
вом, Георгий Булыгин. Осенью 2011 
года, когда оперативники задержа-
ли двух участников группы, а след-
ственные органы возбудили уголов-
ное дело, в том числе и в отноше-
нии господина Булыгина, он уда-
рился в бега, но в 2013 году все-таки 
оказался за решеткой.

При этом следует отметить, что 
благодаря Георгию Булыгину это де-
ло в итоге оказалось в ГУ СКР по СК-
ФО. В 2015 году господин Булыгин 
сообщил сотрудникам ФСБ о том, что 
следователь по особо важным делам 
следственной части окружного глав-
ка МВД Алексей Мосиенко, в про-
изводстве которого находилось де-
ло подпольных банкиров, вымога-
ет у него 2 млн руб. за освобожде-
ние арестованных средств на счетах. 
Причем первые переговоры следова-
тель провел с финансистом на клад-
бище, после того как последнему из-
менили меру пресечения с домашне-
го ареста на подписку.

В августе 2015 года следователь 
Мосиенко был задержан с полич-
ным при получении взятки в разме-
ре 1,1 млн руб. В феврале 2017 года 
по делу, расследованному ГСУ СКР по 
СКФО, суд признал господина Моси-
енко виновным в получении взятки 
в особо крупном размере (ч. 6 ст. 290 
УК РФ), отправив его в колонию стро-
гого режима на восемь лет, а заодно 
и оштрафовав на 11 млн руб. Дело, 
которое вел осужденный, было пере-
дано в окружной главк СКР, который 
в итоге и завершил начатое взяточ-
ником расследование. После утвер-
ждения в Генпрокуратуре обвини-
тельного заключения уголовное де-
ло подпольных банкиров направле-
но в Промышленный райсуд Ставро-
поля для рассмотрения по существу.

Александра Ларинцева,  
Пятигорск

ОПГ прикрылась  
благотворительностью
Закончено дело  
подпольных финансистов
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Юго-Восточная Азия 
почувствовала себя центральной
На Филиппинах проходит саммит АСЕАН

На Филиппинах вчера от-
крылся саммит Ассоциа-
ции стран Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН), а сегод-
ня начинает работу Вос-
точно-Азиатский саммит 
(ВАС). Россию на этих ме-
роприятиях представляет 
премьер-министр Дмит-
рий Медведев. АСЕАН от-
мечает в этом году 50 лет 
с момента создания, 
и к этой дате ассоциация 
подошла как один из важ-
нейших мировых центров, 
за влияние в котором бо-
рются Китай, США и ме-
стами Россия. Москва 
пытается «познакомить» 
АСЕАН со своим проектом 
Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС).

Полвека борьбы 
за суверенитет
Пятидесятилетие АСЕАН гла-
вы стран-членов и их гости 
встретили на Филиппинах, 
и принимал форум самый 
харизматичный президент 
региона Родриго Дутерте. 
За первый день саммита он 
успел «по приказу главноко-
мандующего США» Дональда 
Трампа (также посетившего 
встречу) спеть дуэтом с мест-
ной певицей, признаться, что 
в 16 лет убил человека, и сооб-
щить собравшимся, что «пле-
вать хотел на правозащитни-
ков». Гости и участники сам-
мита были наряжены в тра-
диционные филиппинские 
расшитые рубашки-баронги, 
сделанные из волокна листь-
ев ананаса, насладились кон-
цертом и званым ужином.

К круглой дате АСЕАН до-
стигла несомненных успе-
хов. Организация успешно 
зарекомендовала себя как 
«точка сбора» всех азиатских 
региональных инициатив. 
В конце 2015 года наконец-то 
удалось запустить Экономи-
ческое сообщество АСЕАН, 
которое открыло путь к фор-
мированию общего рынка 
и гармонизации стандартов. 
АСЕАН являет собой пример 
мирного сосуществования 
очень разных обществ: ком-
мунистических Вьетнама 
и Лаоса, в целом демократи-
ческих Индонезии и Малай-
зии, брунейской монархии 
и тайской военной хунты. 
Жители сообщества испо-
ведуют ислам, буддизм, ин-

дуизм, католицизм и сотни 
местных верований, что не 
мешает им уже несколько де-
сятилетий избегать крупных 
региональных конфликтов.

В большинстве областей, 
впрочем, интеграция дви-
жется куда медленнее, чем 
хотелось бы. Как сообщил 

”
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один из организаторов кон-
ференции «50 лет АСЕАН», 
прошедшей в Маниле в нача-
ле октября, «за полвека не уда-
лось даже согласовать общие 
номерные знаки для автомо-
билей», не говоря уже о та-
ких сложных вещах, как сво-
бодное движение капиталов 
и рабочей силы. Основная 
причина, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“ в Маниле, в исто-

рии региона. Страны АСЕАН, 
в недавнем прошлом бывшие 
колониями европейских го-
сударств, слишком дорожат 
своей независимостью и не 
готовы ни передавать значи-

тельную часть суверенитета 
наднациональным органам, 
ни отказываться от возмож-
ности самим определять эко-
номическую политику, огра-
ничивая импорт и экспорт.

На саммите Родриго Ду-
терте пришлось от имени ор-
ганизации лавировать меж-
ду двумя соседями АСЕАН: 
США и Китаем. Перегово-
ры с Дональдом Трампом 
филиппинского президен-
та завершились удачно для 
последнего: по словам гла-
вы Белого дома, у него с фи-
липпинским коллегой сло-
жились «прекрасные отно-
шения». Стороны обсуди-
ли торговлю, борьбу с тер-
роризмом и антинаркотиче-
скую кампанию Родриго Ду-
терте, в рамках которой гра-
ждане и полиция Филиппин 
во внесудебном порядке уби-
ли уже около 4 тыс. наркома-
нов и наркоторговцев. Прес-

са США требовала от Дональ-
да Трампа поднять на перего-
ворах тему нарушений прав 
человека в ходе этой кампа-
нии, но американский пре-
зидент этого так и не сделал.

С Китаем странам АСЕАН 
удалось наконец-то начать 
обсуждение «правил поведе-
ния» в Южно-Китайском мо-
ре, где многочисленные пе-
ресекающиеся территори-
альные претензии осложни-
ли жизнь рыбакам, предпри-
нимателям и военным. Впро-
чем, это вряд ли приведет 
к разрешению давнего спо-
ра: соглашение, судя по ходу 
переговоров, будет «джентль-
менским» и необязывающим.

Российский заплыв 
в Азию
От России на саммите АСЕАН 
присутствует премьер Дмит-
рий Медведев. Помимо об-
ширной экономической по-
вестки (см. материал на стр. 2) 
он примет участие в проходя-
щем на полях встречи Восточ-

но-Азиатском саммите, на ко-
тором президенты и премь-
еры 19 стран обсудят вопро-
сы безопасности в Восточ-
ной Азии. Премьер-министр 
обсудит «формирование ре-
гиональной архитектуры 
безопасности, вопросы про-
тиводействия терроризму 
и борьбы с инфекционными 
 заболеваниями».

В последние годы значе-
ние АСЕАН во внешней по-
литике Москвы постепенно 
растет. «Сейчас одна из глав-
ных задач России в сотрудни-
честве с АСЕАН — способст-
вовать сближению ассоциа-
ции с Евразийским союзом 
(ЕАЭС.— 

”
Ъ“),— сообщил 

”
Ъ“ 

исполнительный директор 
Делового совета Россия—
АСЕАН Виктор Тарусин.— 
Это нужно, чтобы продемон-
стрировать партнерам Мо-
сквы по Евразийскому сою-
зу ее усилия по открытию но-
вых рынков. Ведь с момента 
образования ЕАЭС из-за раз-
ногласий России и Запада ра-

бота на некоторых рынках 
оказалась затруднена».

Страны АСЕАН — потен-
циальная составная часть 
Большого евразийского 
партнерства (БЕП), о наме-
рении создать которое пре-
зидент РФ Владимир  Путин 
сообщил в конце 2015 года. 
Впрочем, концепция БЕП 
с тех пор изменилась: ее кар-
касом решено сделать Ев-
разийское экономическое 
партнерство в составе Рос-
сии и Китая, к которому 
пригласят присоединиться 
всех желающих, в том числе 
и страны АСЕАН. Его осно-
ву составит устранение ба-
рьеров в торговле услугами 
и инвестировании, но тор-
говлю товарами оно затраги-
вать не будет. Предполагает-
ся, что технико-экономиче-
ское обоснование этого но-
вого соглашения должно за-
вершиться к 4 января 2018 
года, а подписано оно будет 
до конца следующего года.

Михаил Коростиков

В отношениях со странами АСЕАН Россия  
(на фото премьер Дмитрий Медведев) готова  
идти своим путем  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

На минувшей неделе глава внешне-
политической службы ЕС Федерика 
Могерини побывала в Вашингтоне, 
чтобы напомнить американской ад-
министрации о важности сохранения 
ядерного соглашения с Ираном — 
Совместного всеобъемлющего пла-
на действий (СВПД). Она стала дале-
ко не первой: простое перечисление 
тех, кто советовал США не разрушать 
эту сделку, заняло бы всю эту колонку.

Пока неясно, поддержит ли Кон-
гресс США предложение президен-
та Дональда Трампа выйти из СВПД 
или добиться его перезаключения 
с учетом новых, более жестких аме-
риканских требований. Но враждеб-
ный настрой в отношении Ирана 
и ядерной сделки уже вызвал осу-
ждение и может спровоцировать 
жесткую реакцию со стороны Теге-
рана. Эта враждебность ограничи-
вает возможности для улучшения 
отношений между Ираном и миро-
вым сообществом и делает СВПД за-
висимым от американских полити-
ческих катаклизмов.

Для Евросоюза, который сыграл 
одну из ключевых ролей в достиже-
нии СВПД в 2015 году, желание США 
искать прямой конфронтации с Ира-
ном кажется неверной стратегией, 
особенно с учетом эскалации севе-
рокорейского ядерного кризиса. ЕС 

не смотрит на Тегеран через розовые 
очки, но и не видит в нем главного 
злодея или единственное препят-
ствие для существования мирного 
и процветающего Ближнего Востока.

Члены ЕС также убеждены, что воз-
обновление переговоров по СВПД не 
закончится достижением «улучшен-
ного» соглашения, но вернет Иран 
в положение государства, стоящего на 
пороге обладания ядерным оружием, 
с достаточным количеством ядерно-
го материала, инфраструктурой и экс-
пертными знаниями для того, чтобы 
начать производить ядерное оружие 
в течение нескольких недель. И в хо-
де этого процесса по ходу эскалации 
американо-иранской конфронтации 
Ближний Восток будет становиться 
все более опасным и хаотичным реги-
оном, что подтверждается и недавней 
эскалацией напряженности в отно-
шениях Саудовской Аравии и Ирана. 
С европейской точки зрения, кажется, 
у США есть хороший план того, как на-
чать новый кризис, но нет или почти 
нет идей, что может из этого выйти.

Кто-то в США, кажется, надеется 
на то, что угроза санкций заставит 
европейцев присоединиться к США 
и порвать связи с Ираном если не из-
за убеждений, то ради сохранения 
трансатлантического единства и за-
щиты европейского бизнеса. На этот 
раз, однако, США, возможно, слиш-
ком самонадеянны. Конечно, дело-
вые связи с США значат для Европы 
больше, чем торговля с Ираном. Од-
нако действия США нарушают ос-
новные европейские правила: pacta 
sunt servanta (договоры должны ис-
полняться) и то, что дипломатия 
имеет приоритет над силой. Будучи 
в Вашингтоне, Федерика Могерини 
назвала потенциальный демонтаж 
соглашения «безответственным».

Все это сближает страны ЕС, Рос-
сию и Китай как участников СВПД. 
Тактическая координация позиций 
уже идет. Мы должны послать чет-
кий сигнал Вашингтону о том, какой 
ущерб могут нанести американские 
действия. Даже после «десертифика-
ции» все еще есть время для того, что-
бы сработала дипломатия, чтобы не 
было нанесено непоправимого вре-
да. У нас у всех одна цель — сохра-
нение СВПД. Существует и возмож-
ность для своеобразного разделения 
труда, когда ЕС работает над тем, что-
бы оказать влияние на Вашингтон, 
а Россия работает над тем, чтобы убе-
дить Иран остаться в рамках СВПД.

Перевел Николай Зубов

полная версия 
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Кто-то в США,  
кажется, надеется, 
что угроза санкций 
заставит европейцев 
порвать связи 
с  Ираном

Страх рождает предложение

Напомним, в 2014 году США формаль-
но обвинили Россию в нарушении условий 
соглашения. По их утверждению, речь идет 
о новой российской крылатой ракете назем-
ного базирования с дальностью полета в ди-
апазоне от 500 км до 5,5 тыс. км, которая уже 
прошла испытания. Судить о серьезности об-
винений сложно, так как открыто о деталях 
нарушения США ничего не сообщают. При 
этом на официальном уровне Вашингтон за-
являет, что передал Москве довольно подроб-
ную информацию — от обозначения ракеты 
и пусковой установки до истории испытаний 
и попыток скрыть предполагаемое наруше-
ние договора. Россия обвинения отвергает, 
настаивая на том, что все ее программы соот-
ветствуют договорным обязательствам.

Власти РФ в свою очередь заявляют, что до-
говор нарушают США. Претензии Москвы от-
носятся к размещенным в Румынии пуско-
вым установкам противоракет (Mk 41), кото-
рые гипотетически могут быть использова-
ны для размещения ударных средств. Кроме 
того, Москва обращает внимание, что США 
продолжают испытания своих противора-
кетных систем с использованием ракет-ми-
шеней, сходных по характеристикам с раке-
тами средней и меньшей дальности наземно-
го базирования. И наконец, власти РФ обес-
покоены тем, что США наращивают произ-
водство и применение ударных беспилотни-
ков, которые, по мнению РФ, подпадают под 
содержащееся в Договоре о РСМД определе-
ние крылатых ракет наземного базирования.

При прежней американской админист-
рации стороны провели несколько раундов 
переговоров, однако взаимные претензии 
не сняли. После смены власти в Белом доме 
эта тема обсуждалась в рамках канала «Ряб-
ков—Шэннон» (заместитель главы МИД РФ 
Сергей Рябков и заместитель госсекретаря 
Томас Шэннон), но и по этой линии достичь 
прогресса не удалось.

Вошедшие же в финальную версию обо-
ронного бюджета положения, касающиеся 
РСМД, стали компромиссом между предло-
жениями Палаты представителей и Сената. 

Изначальный вариант Палаты представите-
лей был более жестким и основывался на Ак-
те о сохранении Договора о РСМД (INF Treaty 
Preservation Act) — предложенном в февра-
ле группой сенаторов во главе с Томом Кот-
тоном законопроекте, задача которого «на-
казать» Россию за якобы имеющее место на-
рушение договора 1987 года. В частности, он 
включал в себя пункт, позволяющий Пента-
гону не соблюдать ключевую (шестую) статью 
Договора о РСМД, в случае если президент 
США представит Конгрессу доклад, в котором 
будет сказано, что Россия нарушает соглаше-
ние и не намерена исправляться. Напомним, 
эта статья обязует Россию и США не произво-
дить и не испытывать ракет (наземного бази-

рования) средней и меньшей дальности (от 
500 км до 5,5 тыс. км), а также не иметь и не 
производить пусковые установки для таких 
ракет. Однако в итоговую версию оборонно-
го бюджета США этот пункт не вошел.

В то же время в него вошел ряд других по-
ложений из февральского законопроекта. Во-
первых, Конгресс считает необходимым вы-
делить средства на разработку мер «активной 
защиты» европейских стран—членов НА-
ТО от якобы имеющихся у России ракетных 
систем наземного базирования дальностью 
от 500 км до 5,5 тыс. км (то есть укрепления 
ПВО—ПРО), предотвращения превентивного 
удара такими ракетами и компенсации воз-
можности такого удара (сдерживания против-
ника) собственными ударными средствами.

Во-вторых, предусматривается выделение 
$58 млн на программу по разработке крыла-
той ракеты наземного базирования дально-
стью от 500 км до 5,5 тыс. км в мобильном ва-
рианте и в неядерном оснащении. В документе 
отдельно уточняется, что речь может идти как 
о совершенно новой ракете, так и о модифика-
ции уже имеющихся у США или разрабатыва-
емых в настоящий момент ракет. В предыду-

щих версиях бюджета уточнялось, что речь мо-
жет идти о создании ракеты на базе крылатых 
ракет класса Tomahawk или ракет-перехватчи-
ков SM-3 и SM-6. Однако от этой формулировки 
было решено отказаться, поскольку Белый дом 
заявил, что хотел бы «иметь гибкость в плане 
выбора конкретных ракетных систем».

В-третьих, Конгресс намерен обязать пре-
зидента США сообщать о российских чинов-
никах, против которых нужно вводить санк-
ции за нарушение Россией Договора о РСМД. 
Рестриктивные меры предусматривают за-
мораживание счетов и собственности в аме-
риканской юрисдикции, а также ограниче-
ние на деловые контакты с такими лицами 
и запрет на их въезд в США.

И наконец, в-четвертых, законодатели 
требуют от президента США четкого ответа, 
является ли нарушением Договора о РСМД 
новейшая российская баллистическая ра-
кета РС-26 или же она должна учитываться 
в рамках Договора о дальнейшем сокраще-
нии стратегических наступательных воору-
жений от 2010 года (СНВ III).

Особую обеспокоенность в Москве выз-
вал второй пункт. Об этом в середине октя-
бря заявил президент Владимир Путин в хо-
де своего выступления на заседании Валдай-
ского клуба. Отметив, что «американские 
конгрессмены уже не то что разрешают ад-
министрации Трампа выйти из этого Дого-
вора о РСМД, а даже принимают такой закон 
о бюджете, который заставляет их произво-
дить ракету средней дальности», он преду-
предил, что это ключевое двустороннее со-
глашение «оказывается под вопросом». И до-
бавил: «Если у американских партнеров есть 
желание выйти из договора вообще, то наш 
ответ будет мгновенным и зеркальным».

Между тем опрошенные 
”
Ъ“ эксперты пояс-

няют, что положения нового оборонного бюд-
жета не обязывают Пентагон предпринимать 

действия, напрямую идущие вразрез с услови-
ями Договора о РСМД. «Законопроект о бюдже-
те дает оборонному ведомству право заняться 
разработкой новой ракеты, но не ее испыта-
нием или развертыванием»,— заявил 

”
Ъ“ быв-

ший заместитель главы Пентагона Эндрю Ве-
бер. «А разработка ракет не является наруше-
нием договора»,— добавляет в беседе с 

”
Ъ“ за-

меститель директора Института США и Кана-
ды РАН, генерал-майор запаса Павел Золота-
рев. По словам же председателя совета ПИР-
Центра, генерал-лейтенанта запаса Евгения Бу-
жинского, «для работ по созданию новой раке-
ты $58 млн — смешная сумма». «Это скорее по-
хоже на теоретические изыскания типа наших 
НИОКР,— сказал он 

”
Ъ“.— Для модификации 

же уже имеющихся ракет нужны испытания, 
что договором напрямую запрещено (а в про-
екте бюджета сказано, что выделяемые средст-
ва не должны быть использованы в нарушение 
договора.— 

”
Ъ“). Так что, судя по всему, речь по-

ка идет скорее о политическом сигнале».
Тем не менее собеседники 

”
Ъ“ предупре-

ждают, что Договор о РСМД, которому в декаб-
ре исполнится 30 лет, под угрозой. «Жаль, что 
Россия и США так и не смогли сесть за стол пе-
реговоров и между собой решить, кто что на-
рушает и как сохранить договор. При нали-
чии политической воли все претензии мож-
но снять. Но пока ее не хватает и с той, и с дру-
гой стороны. И это опасная ситуация»,— зая-
вил 

”
Ъ“ Павел Золотарев.

«Договор о РСМД — это единственное со-
глашение, позволившее уничтожить целый 
класс ядерных вооружений,— напомнил 

”
Ъ“ 

Эндрю Вебер.— Крылатые ракеты в ядерном 
оснащении — самые опасные из всех видов 
ядерных вооружений, поскольку их запуск 
не может быть отслежен системой раннего 
предупреждения и нет возможности узнать, 
несет ли данная ракета ядерную или обыч-
ную боеголовку». По его словам, существова-
ние Договора о РСМД «поставлено под серьез-
ную угрозу», но «лидеры США и России могут 
легко спасти его». «Если они этого не сделают, 
две страны вновь втянутся в гонку ядерных 
вооружений со всеми негативными послед-
ствиями»,— предупреждает собеседник 

”
Ъ“.

Елена Черненко
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Собеседники „Ъ“ предупреждают, что Договор 
о РСМД, которому в декабре исполнится 30 лет, 
оказался под угрозой



Gett спешивается
Сервис такси запускает экспресс-доставку
Gett запускает новое направление биз-
неса — доставку посылок пешими ку-
рьерами. Компания рассчитывает 
на спрос со стороны быстрорастущего 
рынка электронной торговли, объем 
которого по итогам 2017 года должен 
превысить 1 трлн руб. Это уже стало 
стимулом для появления нескольких 
похожих проектов, хотя, по их оцен-
кам, более 90% рынка все еще обслужи-
вают штатные курьеры со стороны от-
правителей.

Gett запускает срочную доставку посылок 
пешими курьерами Gett Delivery Lite, расска-
зали 

”
Ъ“ в компании. На первом этапе она бу-

дет доступна с сегодняшнего дня через при-
ложение Gett в Москве пользователям в пре-
делах ТТК с 09:00 до 21:00 по будням. Тариф 
составит 450 руб. за доставку внутри ТТК и 
550 руб.— внутри МКАД. К концу года геогра-
фию планируется расширить. «В планах — по-

крыть всю Москву. Gett Delivery работает так-
же в Санкт-Петербурге, Казани, Новосибирс-
ке и Краснодаре, там сейчас ищем варианты 
с пешими курьерами, которые бы нас устрои-
ли»,— уточняют в компании.

Для запуска сервиса Gett заключила дого-
воры с несколькими компаниями, набира-
ющими сотрудников-курьеров. Последние 
после проверки документов проходят в Gett 
тренинг и подготовку. С курьерскими служ-
бами компания сотрудничает по модели 
revenue sharing: Gett взимает с заказа комис-
сию, которая составляет «меньше 15%», стан-
дартных для заказа такси, точный ее размер 
не раскрывается.

Компания связывает потенциал в этой сфе-
ре с ростом объема онлайн-торговли. Так, по 
данным J’son & Partners, объем рынка услуг 
доставки в России составляет более 50 млрд 
руб. в год, а по данным Ассоциации компаний 
интернет-торговли, объем рынка e-commerce 

в 2016 году составил 920 млрд руб. с прогно-
зируемым ростом до 1,15 трлн руб. по итогам 
2017 года, напоминают в Gett. Кроме того, по 
данным исследования Data Insight, более 54% 
интернет-магазинов отдают логистические за-
дачи на аутсорсинг. При этом потребители все 
чаще выбирают нерабочее время и узкий вре-
менной интервал, добавляют в Gett.

В течение месяца в Москве в пилотном ре-
жиме Gett Delivery Lite тестировал ограничен-
ный круг корпоративных клиентов, в том чи-
сле ритейлер re:Store. «Использование пеших 
курьеров позволяет доставить заказ в преде-
лах двух часов. Дальнейшее развитие серви-
сов быстрых доставок будет менять весь лан-
дшафт как e-commerce, так и всего ритей-
ла»,— считает директор по электронной ком-
мерции Inventive Retail Group (управляет 
re:Store) Евгений Усенко.

По подобной модели уже работает ряд 
компаний, агрегирующих предложения 

курьеров для экспресс-доставки, среди них 
Dostavista, Bringo, «Пешкарики» и др. «Но са-
мый большой игрок в этом сегменте — 

”
ку-

рьер в штате отправителя“, на него, по на-
шим оценкам, приходится более 90% доста-
вок»,— подчеркивает основатель Dostavista 
Михаил Александровский. По его мнению, 
сервис курьерской доставки сложнее пода-
чи такси: здесь значительно больше пара-
метров, а во время исполнения происхо-
дят нестандартные ситуации. При этом в 
России спрос на доставку «день в день» в e-
commerce составляет 25–30 млн отправле-
ний в год (без учета доставки еды из ресто-
ранов) и растет быстрее самого рынка e-
commerce, отмечает он. «Интернет-магази-
нам необходимо удовлетворять постоянно 
растущий спрос, поэтому услуга невероят-
но востребована»,— констатирует господин 
Александровский.

Роман Рожков

Неясная правовая «сущность» крипто-
валют не мешает им приносить доход, 
который облагается НДФЛ, счел Мин-
фин. При этом декларировать данный 
доход физлица должны самостоятель-
но. Эксперты уверены: администри-
ровать налогообложение подобных 
доходов почти нереально. Значит, 
разъяснения рассчитаны исключи-
тельно на добровольцев, которые за-
хотят легализовать средства от прода-
жи криптовалют.

На днях Минфин выпустил сразу два пись-
ма, посвященные криптовалютам. В первом 
он признал, что пока неясно, чем их считать 
— средством платежа, имуществом или цен-
ной бумагой. На сегодняшний день «право-
вое определение криптовалют, а также их 
сущность в законодательстве» не определе-
ны, указали в министерстве. В другом письме 
Минфин сообщил, что, несмотря на неясный 
статус криптовалют, доходы от сделок с ними 
облагаются НДФЛ. Особый порядок налогоо-
бложения сделок с биткойнами не установ-
лен, следует из письма. Значит, при опреде-
лении облагаемого дохода по подобным сдел-
кам действует общий порядок, когда «доходом 
признается экономическая выгода в денеж-
ной или натуральной форме, учитываемая в 
случае возможности ее оценки и в той мере, в 
которой такую выгоду можно оценить».

Оценивать выгоду от сделок с криптова-
лютой, декларировать полученный доход и 
рассчитывать налог (НДФЛ) Минфин предла-
гает гражданам самостоятельно. На запрос 

”
Ъ“, что считать доходом в случае сделок с 

криптовалютой — валовый доход от сделки 
или же разницу между ценой покупки и про-
дажи валюты, в Минфине не ответили. «В на-
стоящее время Минфином России совместно 
с заинтересованными министерствами и ве-
домствами, а также Банком России… ведется 
работа по подготовке законодательных пред-
ложений, определяющих статус цифровых 
технологий, применяемых в финансовой 
сфере, и их понятий,— сообщил представи-
тель Минфина.— Частью этой работы явля-

ется также формулирование предложений 
по определению порядка налогообложения 
криптовалют». В ФНС сообщили 

”
Ъ“, что не 

комментируют письма финансового мини-
стерства. Однако собеседник, знакомый с по-
зицией ФНС, отметил, что здесь считают пер-
востепенным определиться с правовым ста-
тусом криптовалют.

На практике администрирование налога 
на доходы с криптовалют задача нереализу-
емая. По словам сооснователя и гендиректо-

ра криптобанка Wirex Павла Матвеева, что-
бы доказать причастность человека к сдел-
кам с криптовалютой, налоговикам потре-
буется отслеживать трансакции, а также на-
ладить информационный обмен с биржа-
ми для получения доступа к базе KYС (иден-
тификационные данные клиентов). Рассчи-
тать налог с разницы между покупкой и про-
дажей биткойнов также представляется ма-
лореальным. «Зафиксировать курс, по кото-
рому криптовалюта была куплена или прода-

на, представить юридически значимый доку-
мент невозможно,— отмечает управляющий 
партнер компании United Traders, крипто-
трейдер Анатолий Радченко.— Это могли 
бы быть заверенные нотариально скриншо-
ты с каких-то бирж, но кто их будет заверять 
и как защитить от подделки подобные доку-
менты?» Однако в определенных ситуациях 
объект налогообложения все же может быть 
вполне очевиден. «Если оплата за криптова-
люту поступила на счет в российском банке, 
то валовый доход от сделки определить мож-
но,— отмечает партнер Taxology Алексей Ар-
тюх,— Как и удержать с него 13% НДФЛ».

Впрочем, добровольно уплатить налог от 
доходов с криптовалютой гражданам ничто 
не мешает. По словам главы АБ «Старинский, 
Корчаго и партнеры» Евгения Корчаго, пози-
ция Минфина не вступает в противоречие с 
налоговым законодательством, в данном слу-
чае не имеет значения, что принесло нало-
гоплательщику доход — продажа какого-ли-
бо имущества или же криптовалют. «В нашей 
стране сделки с криптовалютой не запреще-
ны, значит, разрешены, и если физлицо по-
желает подобный доход задекларировать и 
уплатить с него налог — это его полное пра-
во»,— заключает господин Корчаго. По сло-
вам юристов, предложение Минфина мо-
жет быть интересно желающим превратить 
криптовалюту в рубли и легализовать средст-
ва, уплатив за это 13% налога, но вряд ли та-
ких будет много.

В целом же эксперты ожидают повторения 
истории 2015 года, когда Минфин выпустил 
сразу несколько писем о необходимости де-
кларировать доходы граждан от продажи ва-
люты. Тогда Минфин фактически, как и в слу-
чае с криптовалютой, приравнял сделки по 
продаже долларов и евро к сделкам по реали-
зации имущества. «Было очень много шума 
по данному поводу, но в итоге не было ни од-
ного дела по привлечению к ответственности 
за неуплату НДФЛ по сделкам с валютой,— от-
мечает Евгений Корчаго.— Думаю, то же са-
мое будет и с письмом по криптовалютам».

Вероника Горячева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22380,99 (−300,43)
РТС 1148,79 (−7,95)
FTSE 100 7415,18 (−17,81)

DAX 30 13074,42 (−53,05)
DJIA* 23441,78 (+19,57)
NASDAQ Composite* 6756,291 (+5,352)

*На 20:07.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 13.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 14.11.17
Австралийский доллар 45,2685
Английский фунт 77,4341
Белорусский рубль** 29,7130
Датская крона* 92,5794

Доллар США 59,1823
Евро 68,9178
Индийская рупия*** 90,3995
Казахский тенге*** 17,7965

Канадский доллар 46,5966
Китайский юань* 89,0924
Норвежская крона* 72,6975
СДР 83,0612

Сингапурский доллар 43,4589
Новая турецкая лира 15,3084
Украинская гривна* 22,3119
Шведская крона* 70,6216

Швейцарский франк 59,3604
Японская иена*** 52,1499
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Пока пишется эта колонка, предста-
вительные мужчины в костюмах со-
бираются в здании Международной 
ассоциации свопов и деривативов 
(ISDA) на 53-й Восточной улице в Нью-
Йорке, чтобы обсудить, допустила ли 
венесуэльская госкомпания PDVSA 
дефолт по своим облигациям. При-
мерно в то же время чуть менее пред-
ставительные мужчины собираются 
в здании напротив президентского 
дворца в Каракасе, чтобы начать пере-
говоры с венесуэльской правительст-
венной комиссией по реструктуриза-
ции долга. Менее представительные 
— оттого, что этим людям ни в коем 
случае нельзя даже случайно встре-
титься с главой этой комиссии Таре-
ком эль-Айссами или, например, с 
финансовым директором PDVSA Си-
моном Зерпой, поскольку те включе-
ны в санкционные списки США. По-
этому руководители американских 
инвестбанков и хедж-фондов, основ-
ных держателей $60 млрд суверенно-
го долга Венесуэлы и $40 млрд долга 
PDVSA, не желая рисковать собой, от-
правили людей пониже рангом.

В случае Венесуэлы речь идет о по-
чти неизбежном самом крупном де-
фолте в истории Латинской Амери-
ки, у которого будут вполне понят-
ные экономические и социальные 
последствия, а также, возможно, и ге-
ополитические. В понедельник глава 
ВР Боб Дадли заявил, что ситуация в 
Венесуэле представляет собой боль-
шую угрозу стабильности нефтяного 
рынка, чем положение дел на Ближ-
нем Востоке (и это на фоне войны в 
Сирии и угрозы раскола Ирака). Это 
напомнило мне разговор с одним за-
падным собеседником осенью 2014 
года, когда вводились санкции в от-
ношении российской нефтянки. «По-
нимаешь,— говорил он,— нефти на 
рынке стало слишком много: пришла 
сланцевая нефть из США, вернулась 
иракская нефть, и Россия наращива-
ет добычу — кто-то должен уйти, что-
бы восстановить баланс».

В сегодняшней ситуации, похоже, 
становится очевидным, кто именно 
будет уходить. В октябре добыча неф-
ти в Венесуэле опустилась до 1,86 млн 
баррелей в сутки — минимума с 1989 
года. Причем падение ускоряется в 
последние годы и, вероятно, продол-
жится. Падала же в России добыча на 
40% с 1990 по 1995 год.

Уход венесуэльской нефти с ми-
рового рынка должен привести к ро-
сту цен, что будет благом для россий-
ских нефтекомпаний. Впрочем, пер-
спективы главного партнера PDVSA 
— «Роснефти» — несколько ослож-
няют вложения в Венесуэлу $8,5 мл-
рд, в том числе $6 млрд в виде предо-
плат той же PDVSA. «Роснефти» будет 
довольно сложно сохранить свои ак-
тивы в Венесуэле, ведь если власть в 
стране сменится, могут быть потеря-
ны и деньги, и месторождения. Что 
ж, Shell и BP теряли активы в Иране, а 
Exxon и Conoco сравнительно недав-
но — в той же Венесуэле, и если прио-
бретение геополитически рискован-
ных активов является привилегией 
мейджоров, то «Роснефть» определен-
но может войти в клуб.
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В понедельник глава 
ВР Боб Дадли заявил, 
что ситуация в Вене
суэле представляет 
собой большую уг
розу стабильности 
 нефтяного рынка, 
чем положение дел 
на Ближнем Востоке

в самое слабое звено на нефтяном 
рынке на примере Венесуэлы 
описывает глава группы ТЭКа

Юрий Барсуков

Биткойны принесут налоговый расход
Минфин нашел объект налогообложения в сделках с криптовалютой

iPhone X пересчитали по сети
Ритейлеры жалуются на дефицит
За первые дни продаж iPhone Х в се-
тях российских операторов было заре-
гистрировано 25 тыс. устройств, что 
на 11 тыс. меньше, чем iPhone 8 в октя-
бре, и на 31 тыс. меньше первых реги-
страций iPhone 7 в 2016 году. Такой раз-
рыв связан с дефицитом новой модели 
на российском рынке, говорят ритейле-
ры. Самая высокая плотность подклю-
ченных к сети iPhone X зафиксирована 
в одном из районов Санкт-Петербурга.

За первые дни продаж iPhone Х в сетях мо-
бильных операторов в России было зареги-
стрировано 25 тыс. таких устройств, подсчи-
тала компания oneFactor (данные сервиса ме-
диаизмерений и таргетирования рекламы 
SmartIndex на основе информации о нагруз-
ке на сети мобильных операторов с 3 по 8 ноя-
бря). Ранее за аналогичные периоды было за-
регистрировано 36 тыс. iPhone 8 и 8 Plus (вы-
шел в октябре 2017 года) и 56 тыс. iPhone 7 (в 
сентябре 2016 года). На 12 ноября в сети было 
зарегистрировано уже 39 тыс. iPhone Х.

Первые iPhone X с иностранными сим-кар-
тами были зарегистрированы в российских 
сетях еще в начале октября. Устройства с рос-
сийскими сим-картами начали появляться 29 

октября на территории Москвы. К официаль-
ному старту продаж iPhone X 3 ноября в стра-
не уже работало более 250 таких смартфонов. 
Источник 

”
Ъ“ на рынке предполагает, что ре-

гистрации аппаратов в сети в начале октября 
могли означать, что они в это время проходи-
ли сертификацию в России. В одном из опера-
торов подтвердили, что «регистрация проис-
ходит в момент сертификации и тестирова-
ния». «Кроме того, сами операторы могут по-
лучать новые смартфоны до старта продаж, 
чтобы проверить, как они работают в мобиль-
ных сетях»,— добавляет представитель ассо-
циации РАТЭК Антон Гуськов.

По данным oneFactor, среди первых по-
купателей iPhone Х больше всего владель-
цев iPhone 7, их доля составила около 43%. 
С iPhone 8 на X перешли около 5% пользова-
телей. Доля жителей Москвы и Московской 
области, Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области среди покупателей iPhone Х 
составила около 62%, что на 7 процентных 
пунктов выше, чем было в октябре среди 
покупателей iPhone 8. По итогам первых 
дней продаж улица Барочная в Санкт-Пе-
тербурге обогнала престижные районы Мо-
сквы и заняла первое место по проникнове-

нию iPhone Х, на их владельцев там прихо-
дится 3% от общего числа жителей.

Представитель re:Store Людмила Семуши-
на подтвердила, что больше всего iPhone Х 
продано в Москве и Санкт-Петербурге. «В пер-
вую неделю re:Store продала больше iPhone X, 
чем iPhone 8. В нашей сети вторая поставка 
практически вся уже реализована, 14 ноября 
мы ожидаем следующую»,— отмечает она. 
В «Связном» уточняют, что в лидеры продаж 
кроме Москвы, Московской области и Санкт-
Петербурга также вошли Свердловская, Ро-
стовская и Новосибирская области, Красно-
дарский край, Адыгея и Татарстан.

В первую неделю количество продаж 
iPhone Х в целом по рынку оказалось мень-
ше, чем iPhone 8 и 8 Plus, подтверждает пред-
ставитель «Евросети». «Но это, скорее, не 
отражение спроса, а показатель наличия 
смартфонов в продаже. Так, в день старта 
iPhone Х продажи были в 2,3 раза выше, чем 
в день старта iPhone 8»,— поясняет он. Источ-
ник 

”
Ъ“ на телекоммуникационном рынке 

говорит, что по итогам первой недели в Рос-
сии было продано примерно в 1,5 раза мень-
ше iPhone X, чем iPhone 8 и iPhone 8 Plus за 
аналогичный период. За первые десять дней 

продаж было реализовано около 35,6 тыс. 
iPhone 8 и 8 Plus, сообщал другой собесед-
ник 

”
Ъ“ в одном из ритейлеров. «Этот пока-

затель связан исключительно с дефицитом 
iPhone X на российском рынке в первые дни 
после премьеры»,— согласен он.

В «М.Видео» считают, что сравнивать про-
дажи iPhone X и iPhone 8 некорректно. «Про-
дажи iPhone X — это первый общемировой 
старт, и спрос превысил отгрузки в десять 
раз. Если оценивать популярность iPhone X 
по предзаказам, то в 

”
М.Видео“ интерес к но-

вой модели более чем в десять раз превысил 
спрос и на iPhone 8, и на iPhone 7»,— сооб-
щила представитель ритейлера. В Apple ком-
ментарий не предоставили, но собеседник 

”
Ъ“, знакомый с позицией компании, также 

считает, что сравнивать продажи iPhone X, 
iPhone 8 и iPhone 7 некорректно. «В 2016 го-
ду на рынок вышел только один продукт — 7 
и 7 Plus, а в 2017 году было представлено два 
продукта, рассчитанных на разные аудито-
рии»,— уточняет он. По его информации, об-
щие продажи iPhone Х, iPhone 8 и 8 Plus в Рос-
сии за первую неделю превысили продажи 
iPhone 7 за аналогичный период на 50%.

Юлия Тишина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Банк России объявил о готовно-
сти активизировать механизм 
 валютного репо. Это может потре-
боваться, чтобы помочь компа-
ниям и банками компенсировать 
дефицит валютной ликвидности 
на рынке в преддверии крупных 
погашений внешних долгов и но-
вых санкций. Впрочем, пока бан-
ки прибегать к заимствованиям 
валюты у ЦБ не планируют.

На днях Банк России сообщил, что 
может возобновить валютное рефи-
нансирование банков при возникно-
вении угроз финансовой нестабильно-
сти. «Переоценка перспектив роста 
российской экономики отразится в 
увеличении отрицательного сальдо 
финансового счета и ослаблении ру-
бля, что вызовет ускорение инфляции 
и рост инфляционных ожиданий»,— 
говорится в материалах ЦБ. Банк Рос-
сии будет готов применять специаль-
ные меры при возникновении угроз 
для финансовой стабильности, в том 
числе оценивать необходимость ис-
пользования инструментов валютно-
го рефинансирования.

Впервые механизм валютного репо 
был введен ЦБ в конце 2014 года в раз-
гар финансового кризиса, когда до-
ступ российских компаний к запад-
ным рынкам капитала был ограни-
чен, а курс рубля резко снизился. Со-
гласно статистике ЦБ на 1 января 2017 
года требования ЦБ к кредитным орга-
низациям по операциям репо в ино-
странной валюте превышали $11,4 мл-
рд, однако к 1 ноября 2017 года они со-
кратились до нуля. 

Эксперты отмечают, что определен-
ный дефицит валютной ликвидности 
на рынке есть и потребность в валют-
ном репо может актуализироваться. 
По словам экономиста Олега Вьюгина, 

доходы от нефти при ее стоимости 
свыше $40 за баррель Минфин исполь-
зует для покупки иностранной валю-
ты, что может вызвать ее дефицит на 
рынке. На эти цели министерство на-
мерено направить 122,8 млрд руб. в пе-

риод с 8 ноября до 6 декабря, что на 
67% выше аналогичных расходов октя-
бря (см. 

”
Ъ“ от 9 ноября). «ЦБ дает рын-

ку понять, что при необходимости го-
тов компенсировать недостаток валю-
ты в виде репо»,— полагает он.

Возобновление валютного репо 
может стать актуальным и в виду пред-
стоящего ужесточения США санкций 
против России. «Иностранные инвес-
торы могут потерять интерес к рос-

сийским ОФЗ и внутреннему рынку, и 
приток иностранной валюты от них, 
пока поддерживавший рубль, может 
превратиться в отток»,— рассуждает 
главный экономист «ПФ-Капитала» 
Евгений Надоршин.

Понадобиться средства в валюте 
могут и для выплаты внешнего долга 
российских банков и компаний. Толь-
ко на выплату основного долга, по 
данным ЦБ, в декабре нужно более 
$16 млрд. Ранее аналитики Райффай-
зенбанка отмечали, что в банковской 
системе не осталось свободной валют-
ной ликвидности для компенсации ее 
предстоящего оттока. «По нашим 
оценкам, разрыв валютной ликвидно-
сти в декабре может составить $2–
3 млрд, он может быть покрыт в том 
числе за счет валютных депозитов от 
Минфина или валютного репо ЦБ»,— 
говорит старший аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай.

Банкиры в целом приветствуют го-
товность ЦБ оказать рынку дополни-
тельные меры поддержки, однако по-
ка прибегать к валютному репо с ЦБ 
не планируют. У Сбербанка более чем 
комфортный уровень валютной лик-
видности, а волатильность спроса на 
валюту со стороны клиентов за по-
следнее время существенно снизи-
лась, сообщили в пресс-службе банка. 
«На данном этапе для нас этот инстру-
мент неактуален»,— отметили в ВТБ. 
«Банк сбалансированно управляет ва-
лютными и рублевыми потоками,— 
заявили в Альфа-банке.— Кроме того, 
для бизнес-деятельности привлече-
ния от ЦБ Альфа-банком не использу-
ются». В ЦБ вчера не смогли ответить 
на вопрос, кому и в каком объеме мо-
гут потребоваться средства в рамках 
валютного репо.

Светлана Самусева

Банк России  
подтягивает репо
ЦБ готов помочь с валютой компаниям и банкам

Вчера биржевой курс доллара 
вернулся к значениям трехме-
сячной давности, поднявшись 
выше уровня 59,6 руб./$. Курс 
 евро закрепился выше уровня 
69 руб./€. Игре на понижение 
 рубля способствуют снижаю-
щийся спрос на ОФЗ, а также об-
щее ослабление валют развива-
ющихся стран на фоне ожида-
ний подъема ключевой ставки 
ФРС к концу года.

Торги понедельника на Москов-
ской бирже открылись привычным 
ростом курсов иностранных валют. В 
ходе основной сессии курс доллара 
поднимался до максимальной отмет-
ки с 16 августа — 59,61 руб./$. По ито-
гам дня он остановился на уровне 
59,46 руб./$, что на 38 коп. выше за-
крытия пятницы. Курс евро по ито-
гам сессии составил 69,34 руб./€, при-
бавив за день 44 коп.

Непрерывное ослабление рубля 
наблюдается шестой день подряд. За 
это время курс доллара вырос на 1,15 
руб., курс евро — на 1,28 руб. В резуль-
тате, по данным агентства Bloomberg, 
за полторы недели российская валюта 
ослабила свои позиции относительно 
доллара и евро на 2,1% и по этому по-
казателю заняла второе место среди 
валют 24 развивающихся стран. Силь-
нее ослаб только ранд ЮАР (падение к 
доллару и евро на 3,7%).

Общему снижению курсов разви-
вающихся валют способствуют ожи-
дания роста ставки Федеральной ре-
зервной системы США. В настоящее 
время вероятность повышения став-

ки на заседании комитета по откры-
тым рынкам (FOMC) в декабре дер-
жится стабильно выше 90% (против 
38% в конце августа). «Это не послед-
нее повышение ставок в США, в 2018 
году тренд сохранится. Более высо-
кие доходности в США требуют боль-
шей премии за риск при инвестици-
ях в развивающиеся рынки»,— отме-
чает директор центра макроэкономи-
ческого прогнозирования Бинбанка 
Наталия Шилова.

Встречные шаги Банка России по 
смягчению денежно-кредитной по-
литики усилили негативный эффект 
на российском валютном рынке. В 
октябре регулятор пошел на второе 
подряд снижение ключевой ставки, 
опустив ее до 8,25%, за два месяца 
снижение составило 0,75 процентно-
го пункта. С учетом планов регулято-
ра по дальнейшему снижению став-
ки интерес иностранных инвесторов 
к операции carry-trade с рублем 
уменьшился. По оценке аналитиков 
«ВТБ Капитала», в минувшую пятни-

цу зарубежные инвесторы продавали 
длинные ОФЗ в небольших объемах, 
и их доходности выросли на 2–3 ба-
зисных пункта. «Интерес к ОФЗ со сто-
роны зарубежных инвесторов не 
пропал. Да, покупки сократились, но 
активных распродаж пока не наблю-
дается»,— отмечает трейдер банка 
«Глобэкс» Сергей Четвериков.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшего ослабле-
ния рубля. «В ближайшее время выход 
инвесторов из площадок carry-trade 
продолжится, что окажет давление на 
рубль. Тем более что потенциал даль-
нейшего роста цен на нефть фактиче-
ски исчерпан»,— отмечает Наталия 
Шилова. Однако в первом квартале 
2018 года даже при цене нефти $57–58 
за баррель госпожа Шилова ожидает 
стабилизации американской валюты 
вблизи значений 56–57 руб./$ за счет 
сохранения профицита торгового ба-
ланса и ограниченного влияния но-
вых санкций на долговой рынок.

Виталий Гайдаев

Рубль попал между двух ставок
Инвесторы теряют интерес к операциям carry-trade

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Средства «Роснефти» в Москов-
ском кредитном банке (МКБ) до-
стигли стратегического объема. 
В результате на работу в МКБ 
 переходит Михаил Полунин — 
президент банка «Пересвет», 
 который санируется принадле-
жащим «Роснефти» Всероссий-
ским банком развития регио-
нов (ВБРР). Эксперты опасаются, 
что из-за открытого сближения 
с «Роснефтью» МКБ рискует 
 попасть под санкции.

О том, что достигнуты договорен-
ности о переходе из банка «Пере-
свет» Михаила Полунина, вчера офи-
циально объявили в МКБ. «Михаил 
Полунин будет отвечать за развитие 
взаимоотношений со стратегически-
ми клиентами банка и эффективное 
взаимодействие между его дирекци-
ями, отвечающими за работу с кор-
поративными клиентами»,— указа-
но в сообщении МКБ. «Михаила По-
лунина отличает большой опыт во 
взаимоотношениях с крупными 
корпоративными клиентами — он 
один из сильнейших профессиона-
лов рынка с хорошо налаженными 
связями»,— подчеркнули в МКБ в от-
вете на запрос 

”
Ъ“. Обсуждается, что 

господин Полунин сначала займет 
должность советника предправле-

ния МКБ Владимира Чубаря, а в пер-
спективе войдет в правление банка.

• МКБ — системно значимый банк. 
По итогам второго квартала, 
 согласно рейтингу «Интерфакс ЦЭА», 
он занимал 9-е место по активам 
(1,4 трлн руб.). Банк контролирует-
ся бизнесменом Романом Авдеевым 
(55,65% акций).
Михаил Полунин до назначения на 

пост президента банка «Пересвет», ра-
ботал в ВБРР в должности вице-прези-
дента. ВБРР санирует «Пересвет» с апре-
ля этого года (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля). ВБРР 

больше чем на 95% принадлежит 
«Роснефти» и ее дочерним компаниям. 
Банк находится под западными санк-
циями. В пресс-службе ВБРР отказались 
сообщить 

”
Ъ“ о кадровых перестанов-

ках в банке «Пересвет» до выхода собст-
венного пресс-релиза. В «Роснефти» и 
«Пересвете» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Для МКБ «Роснефть» является клю-
чевым партнером. Депозиты структур 
«Роснефти» в МКБ, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, близких к банку, составляют 

около 140 млрд руб., или 20% клиент-
ских средств. К тому же в конце октя-
бря структуры «Роснефти» — «РН-Няга-
ньнефтегаз» и «Самотлорнефтегаз» пре-
доставили МКБ субординированные 
депозиты в общей сложности на 22 мл-
рд руб. под 8,75% годовых на 49 лет. Ра-

нее, в 2015 году, «Роснефть» предостави-
ла МКБ субординированный заем на 
$300 млн под 4,8% годовых со сроком 
погашения в 2021 году и с возможно-
стью его пролонгации до 2025 года. В 
отличие от ВБРР, на МКБ на данный мо-
мент санкции не распространяются.

Господин Полунин приходит в 
МКБ по приглашению предправле-
ния банка Владимира Чубаря, расска-
зал 

”
Ъ“ знакомый президента «Пере-

света». «Михаил (Полунин.— 
”
Ъ“) — 

успешный кризис-менеджер, что по-
казывает опыт финансового оздоров-
ления 

”
Пересвета“, а сейчас МКБ та-

кой специалист не помешает»,— под-
черкнул источник, напомнив, что в ав-
густе сотрудник «Альфа-Капитала» 
Сергей Гаврилов разослал письмо 
клиентам с предупреждением о высо-
ких рисках инвесторов, которые име-
ют бумаги «ФК Открытие», Бинбанка, 
Промсвязьбанка и МКБ.

Из-за открытого сближения с 
«Роснефтью» МКБ может попасть под 
санкции США, опасается партнер 
Paragon Advice Group Александр Заха-
ров: «Это может произойти в случае, 
если акционера и руководителя банка 
признают доверенными лицами под-
санкционного лица, которое фактиче-
ски принимает решения в банке».

Юлия Полякова

На МКБ взглянули стратегически
В банк переходит топ-менеджер из структуры «Роснефти»

В прошлом году  
были ежеквартальные 
проблемы с дефицитом 
валютной ликвидности.  

Это были проблемы  
в глобальном контексте...  

В сентябре на рынке  
были симптомы  

небольшого дефицита…  
но рисков для финансовой 

стабильности эта ситуация 
не представляет

— Ксения Юдаева,
первый зампред Банка России,  

2 октября 2017 года

Ц И Т А Т А

Курс руб./€Курс руб./$

КАК МЕНЯЛИСЬ КУРСЫ ВЕДУЩИХ ИНОСТРАННЫХ ВАЛЮТ 
НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В 2017 ГОДУ    ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ИПЕМ провел исследование уров
ня монопольной концентрации 
и распределения рыночных до
лей участников вагоностроитель
ного рынка. Эксперты пришли 
к выводу, что уровень конкурен
ции прямо зависит от поведения 
ставки предоставления вагона: 
чем ниже она, тем большая мо
нопольная концентрация наб
людается на рынке. При этом 
 исследователи отмечают значи
тельное падение доли ОВК Алек
сандра  Несиса на рынке как гру
зовых вагонов в целом, так и по
лувагонов.

По данным ИПЕМ, в вагонострое-
нии наметилось изменение структу-
ры рынка. Под влиянием высоких ста-
вок на предоставление вагона, сооб-
щают эксперты ИПЕМ, конкуренция 
на рынке обострилась и в третьем 
квартале 2017 года достигла самого 
высокого с первого квартала 2015 года 
уровня. Наибольшая монопольная 
концентрация на рынке грузовых ва-
гонов наблюдалась во втором кварта-
ле 2016 года, когда ставки находились 
на очень низком уровне, но с тех пор 
уровень концентрации сократился 
практически на 40%. При этом рынок 
полувагонов в 2013–2017 годах был 
почти вдвое менее конкурентным, 
чем рынок вагонов в целом: это объяс-
няется тем, что в 2013–2014 годах на 
Уралвагонзавод (УВЗ) стабильно при-
ходилось около половины производ-
ства полувагонов в России, а в 2015–
2016 годах, наиболее проблемных для 
вагоностроителей из-за отсутствия 
спроса и низкой ставки, доминирую-
щее положение в производстве полу-
вагонов перешло к Объединенной ва-
гоностроительной компании (ОВК) 
Александра Несиса.

По оценкам аналитиков, уровень 
конкуренции прямо связан с поведе-
нием ставки предоставления вагонов: 
конкуренция ниже, когда ставки нахо-
дятся на низком уровне, и наоборот. 
Самая высокая конкуренция на рын-
ке, пишут они, наблюдалась в 2012–
2014 годах, которые характеризова-
лись высокими ставками операторов 
и высоким спросом на вагоны. «Ре-
зультаты анализа показывают, что 
ключевым фактором роста производ-
ства грузовых вагонов является рост 
ставок операторов,— говорит заме-
ститель гендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук.— Антикризисные меры 
поддержки 2015–2016 годов не были 
использованы всей отраслью, что при-
вело к существенному росту долей не-
которых производителей, которые 
были стабилизированы ростом ставок 
в течение последнего года». В ФАС 

”
Ъ“ 

пояснили, что хотели бы ознакомить-
ся с исследованием более подробно.

ИПЕМ наблюдает значительное па-
дение доли на рынке одного из круп-
нейших производителей — ОВК. Ее 
доля в структуре производства грузо-
вых вагонов, еще во втором квартале 
2016 года составлявшая 51%, в третьем 
квартале 2017 года снизилась до 31%, а 
на рынке полувагонов — с 83% до 37%. 
Как пояснили 

”
Ъ“ в ИПЕМ, в целом по 

России с третьего квартала 2016 года 
по третий квартал 2017 года рост про-
изводства грузовых вагонов составил 
72%, полувагонов — 97%. «С одной сто-
роны, да, мы видим удвоение объемов 
производства полувагонов, с другой 
— объемы производства у ОВК растут 
существенно ниже рынка»,— говорят 
в ИПЕМ. Так, по оценкам экспертов, 
объем выпуска полувагонов у ОВК за 
три квартала этого года вырос только 
на 15,7% по сравнению с тремя кварта-

лами прошлого года, в то время как у 
УВЗ — на 276%, у «Алтайвагона» — на 
263%. В ОВК от комментариев отказа-
лись, лишь отметив, что в связи с рас-
тущим спросом на специализирован-
ный состав ОВК развивает свои мощ-
ности по выпуску цистерн для хими-
ческих грузов, универсальных и фи-
тинговых платформ, хопперов и кры-
тых вагонов. В УВЗ согласны с оценкой 
ИПЕМ, говоря, что за девять месяцев 
текущего года рыночная доля корпо-
рации увеличилась, приблизившись 
к позициям основного конкурента.

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров утверждает: 
конкуренция на российском рынке 
производства грузовых вагонов в 
2017 году сильно обострилась. Это 
подтверждает целая серия иницииро-
ванных УВЗ процессов по отзыву ли-
цензий на использование инноваци-
онных тележек, например у «Рэйл-
трансхолдинга» и «Алтайвагона», а 
также достигнутый баланс по доле 
рынка в структуре закупок подвижно-
го состава в РФ инновационных теле-
жек Barber и УВЗ — примерно по 34–
35%, отмечает эксперт. По его мне-
нию, далее конкуренция будет только 
усиливаться, хотя он считает, что кон-
куренция сейчас определяется не 
столько ценой вагона или ставкой 
предоставления, сколько конструкци-
онными характеристиками, сервисом 
и адаптацией под потребности круп-
нейших грузоотправителей. Процесс 
ухода с рынка малозагруженных ваго-
ностроительных производств непол-
ного цикла продолжится; вероятнее 
всего, будут консолидироваться и 
крупнейшие производители, уверен 
Михаил Бурмистров.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева

Вагоны разъехались 
по ставкам 
Конкуренция в отрасли выросла

Новая АС и ЦУП «должны были позволить при-
менять новые процедуры при обслуживании воз-
душного движения и внедрять бесконфликтную 
структуру воздушного пространства, что ранее 
сдерживало увеличение пропускной способно-
сти», напоминает господин Зингман. Но, по его 
словам, с вводом новой АС «так и не были решены 
вопросы сбалансированности потоков прилета и 
вылета и назначаемости расчетного времени взле-
та и посадки».

В ГК по ОрВД 
”
Ъ“ подтвердили факт получения 

письма, ответ на него подготовлен и направлен в Ро-
савиацию (отказались от комментариев) для предо-
ставления авиакомпании. Ситуация, о которой идет 
речь в письме, не имеет отношения к работе АС в но-
вом ЦУПе, подчеркивают в 
госкорпорации: задержки 
обусловлены инфраструк-
турными ограничениями аэ-
ропорта Шереметьево. Также 
там считают, что значитель-
ное влияние на задержки 
рейсов оказывают непункту-
альность прибытия и несо-
блюдение «Аэрофлотом» сло-
товой дисциплины: так, 11–
23 октября 87% рейсов при-
были в границы Московско-
го узлового диспетчерского 
района с задержкой, 9% — с 
опережением и только 5% — 
по плану. Кроме того, выбо-
рочные проверки госкорпо-рации показали, что 
экипажи «Аэрофлота» зачастую не соблюдают норма-
тив освобождения взлетно-посадочной полосы 
(ВПП) после посадки, говорят во ФГУПе.

Сейчас новая АС в ЦУПе функционирует надеж-
но, нештатные ситуации на начальном этапе ее экс-
плуатации не могли повлиять на безопасность по-
летов и пропускную способность, утверждают в ГК 
по ОрВД. Новый ЦУП с введенной АС способен уве-
личить пропускную способность в московской воз-
душной зоне более чем в полтора раза после введе-
ния новой структуры воздушного пространства, го-
ворят там. В Шереметьево 

”
Ъ“ сообщили, что этот 

вопрос находится в исключительной компетенции 
ГК по ОрВД.

В «Аэрофлоте» 
”
Ъ“ сообщили, что после ввода в 

строй нового московского ЦУПа качественного 
улучшения в организации воздушного движения 

нет. Разница между расчетом командира воздушно-
го судна (вход в московскую воздушную зону) и 
фактической посадкой до ввода нового ЦУПа со-
ставляла 2,4%, а после ввода — 7,7%, а среднее вре-
мя нахождения в зоне ожидания — 25 минут, под-
черкивают в «Аэрофлоте». В зарубежных аэропор-
тах с параллельными ВПП, как в Шереметьево, на-
ходящихся в схожих климатических условиях, ко-
личество взлетно-посадочных операций (ВПО) су-
щественно выше, подчеркивают в «Аэрофлоте», на-
пример в аэропорту Детройта на пике осуществля-
ется 94 ВПО, в аэропорту Иллинойса — 186, а в Ше-
реметьево — всего 62 в час. Источник 

”
Ъ“ в авиа-

компании сообщил, что замечания не были устра-
нены и самолеты до сих пор задерживаются.

В Домодедово 
”
Ъ“ сообщили, что никаких измене-

ний с началом работы нового ЦУПа не зафиксирова-
но. Связаться с Жуковским 
вчера не удалось, во Внуково, 
равно как и в авиакомпани-
ях, на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Источник 
”
Ъ“, близкий к 

ситуации, отмечает, что ана-
логичная проблема сущест-
вовали и при старой АС. «Но в 
техзадании к новой АС не бы-
ла прописана допустимая 
максимальная погрешность 
изменения времени для захо-
дящих на посадку самоле-
тов,— говорит он.— Предпо-
лагалось, что функционал по-
зволит выстраивать очеред-
ность захода на посадку за 

250 км до аэродрома, исключая тем самым зоны 
ожидания. Но для этого необходима высокая точ-
ность работы, а погрешность изменения времени 
прилета за 250 км до аэродрома должна достигать не 
более 20 секунд». Сейчас погрешность составляет 5–7 
минут, что приводит к неточному расчету очередно-
сти захода на посадку, заключает собеседник 

”
Ъ“.

Главный эксперт Института экономики тран-
спорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов говорит, что сбои при внедрении новой си-
стемы были «вполне ожидаемыми». Именно поэто-
му для ее ввода был выбран низкий сезон. Критика 
со стороны авиакомпании объяснима, говорит экс-
перт. Но основное решение этих проблем лежит в 
области внедрения в ближайшие годы новой струк-
туры воздушного пространства.

Елизавета Кузнецова,  
Анастасия Веденеева

У «Аэрофлота» накипел ЦУП
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3,6 млрд рублей
составили инвестиции  
в новую автоматизиро-
ванную систему органи-
зации воздушного  
движения в московской 
воздушной зоне
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Почти четверть заведений фастфуда, работа-
ющих в России, принадлежит международ-
ным корпорациям, больше всего точек про-
даж оказалось у Burger King, KFC, Subway, 
McDonald’s. Каждая из этих сетей намерена 
открывать ежегодно 70–100 ресторанов быс-
трого обслуживания, где, несмотря на паде-
ние доходов потребителей, трафик вырос 
на 9%, а расходы покупателей — на 10–11%.

На McDonald’s, KFC и Burger King пришлось 12% 
новых точек, открытых международными бренда-
ми в сегменте общепита с июня 2016 по июнь 2017 
года, говорится в исследовании «Магазина магази-
нов». По данным компании, на долю Burger King 
пришлось 5% открытий, на KFC — 4% и на 
McDonald’s — 3%. Всего за рассматриваемый пери-
од зарубежные сети открыли в России 297 новых то-
чек. С учетом закрытых ресторанов чистый при-
рост составил 86 заведений. Всего на долю зарубеж-
ных брендов в общепите приходится 22% заведе-
ний. (Для сравнения: на всем розничном рынке 
России больше всего международных брендов 
представлено в fashion-ритейле — 47% магазинов.)

По запросу 
”
Ъ“ компании представили данные 

по приросту сетей за 2016 год и планы на 2017 год. 
Burger King планирует открыть 100 ресторанов к 
концу 2017 года, в то время как в 2016 году — 96 
точек. В Yum!Brands (развивает KFC) сообщили, 
что планируют открывать ежегодно минимум 100 
ресторанов. В 2016 году были открыты 109 KFC, по 

данным на 2 ноября текущего года — 71. В россий-
ском офисе McDonald’s сообщили, что до конца 
2017 года намерены открыть около 50 точек. В 
прошлом году у сети появилось 73 новых заведе-
ния. Снижение интенсивности открытий в 
McDonald’s объяснили тем, что в текущем году 
приоритетом развития помимо новых открытий 
стала модернизация действующих ресторанов.

По темпам открытия на той же позиции, что и 
KFC, находится Subway (4% от общего числа новых 
открытий). Но эта же сеть лидирует и по количест-
ву закрытых точек: 6% от общего числа неработаю-
щих точек всех сетей общепита по России. Subway 
переживает масштабную оптимизацию и плани-
рует ребрендинг в конце 2017 года, говорится в 
исследовании «Магазина магазинов». Всего в Рос-
сии работает более 600 заведений сети, в основ-
ном франчайзинговых. По данным региональ-
ных экспертов, Subway трудно конкурировать с 
учетом выросших цен: средний чек за сэндвич, 
например в Челябинске, приближается к стоимо-
сти бизнес-ланча (250 руб.). Получить оператив-
ный комментарий компании не удалось.

Среди ресторанных брендов на втором месте 
по закрытиям также сеть пиццерий Sbarro. После 
того как развалилась «Планета гостеприимства» 
Мераба Елашвили, у которой была мастер-фран-
шиза на развитие Sbarro в России, владельцы 
бренда нашли нового партнера: в сентябре ны-
нешнего года им стала HoReCa Band Group. Сей-

час работает 22 ресторана Sbarro по субфраншизе. 
В планах компании открывать 25–30 заведений 
ежегодно и к 2027 году увеличить сеть до 300 заве-
дений, говорил ранее 

”
Ъ“ управляющий партнер 

HoReCa Band Group Виталий Подольский.
В России фастфуд — самый большой сегмент 

рынка общепита: на него, по данным NPD Group, 
приходится 43% от общего оборота рынка — это 
167 млрд руб. по итогам девяти месяцев 2017 года. 
Прирост по сравнению с тем же периодом 2016 го-
да составил 3,5 процентного пункта. В этом сег-
менте растут и трафик посетителей, и затраты по-
сетителей: в первом и втором кварталах этого го-
да посещаемость росла на 9%, расходы — на 10% и 
11% соответственно (данные NPD). В «Росинтер Ре-
сторантс» (развивает «Иль Патио», TGI Friday’s, 
Costa Coffee, «Шикари») не отрицают, что в кризис 
часть аудитории из сегмента casual dining перехо-
дит в фастфуд, но отмечают: развитие рынка и из-
менение потребительских предпочтений также 
влияют на этот процесс.

Гендиректор NPD в России Мария Ванифатова 
говорит, что с середины 2017 года рынок общепи-
та понемногу оживает: «Это говорит о происшед-
ших за последнее время изменениях. На смену 
(дорогим.— 

”
Ъ“) ресторанам пришли доступные 

проекты с невысоким средним чеком, что позво-
ляет потребителям, несмотря на падение дохо-
дов, все чаще выбирать еду вне дома».

Екатерина Геращенко

Первенство бургера
Мировые сети фастфуда укрепились в России

Польский продавец детских то-
варов Smyk, открывший пер-
вый магазин в Москве девять 
лет назад, решил свернуть свой 
российский бизнес. Почти два 
десятка универмагов ритейлера 
перейдут под контроль конку-
рента — сети «Бегемот», создан-
ной в Тольятти. Эта сделка, как 
прогнозируют эксперты, станет 
продолжением целой череды со-
бытий, связанных с укрупнени-
ем сегмента детских товаров 
и игрушек.

Ритейлер по продаже детских това-
ров «Бегемот» покупает российский 
бизнес польской сети Smyk, сообщи-
ли два источника 

”
Ъ“, близких к 

контрагентам. По информации одно-
го из них, сделка находится на фи-
нальной стадии: после ее закрытия к 
«Бегемоту» перейдет операционное 
управление действующими в России 
детскими универмагами Smyk. По 
данным сайта сети, у Smyk 11 магази-
нов в Москве, три универмага в Санкт-
Петербурге и по одному в Новосибир-
ске, Омске, Екатеринбурге, Челябинс-
ке и Нижнем Новгороде. В «Бегемоте» 
от комментариев отказались. В Smyk 
не ответили на запрос, отправленный 

”
Ъ“ на прошлой неделе.

Smyk — польский аналог россий-
ской сети «Детский мир». Первый ма-
газин Smyk появился в 1952 году. 
Бренд принадлежит Smyk Sp. z o.o., 
входящей в инвестфонд NFI Hetman. 
Первый магазин Smyk в России был 
открыт в 2008 году. По данным базы 
«СПАРК-Интерфакс», в 2016 году вы-
ручка «Смик Рус» составила 1,36 млрд 
руб., чистая прибыль — 60 млн руб. 
Весь бизнес «Смик Рус» принадлежит 
Prolex Services Ltd, зарегистрирован-
ной на Кипре.

Сеть «Бегемот» входит в созданную 
в Тольятти группу Grand Toys (работа-
ет на рынке игрушек с 1998 года). Пер-
вый гипермаркет «Бегемот» открылся 
в 2005 году в Пензе. По подсчетам 
«Infoline-Аналитики», на июль 2017 го-
да у компании было 65 магазинов. Ра-
нее совладельцами Grand Toys назы-
вались Алексей Молвинский, Сергей 
Киселев, Дмитрий Сайгушинский.

Управляющий партнер Peregrine 
Capital Николай Габышев оценивает 
стоимость российского бизнеса Smyk 
в 1 млрд руб. при выручке около 
1,6 млрд руб. в 2016 году. В результате 
сделки выручка сети «Бегемот» по ито-
гам 2017 года приблизится к 12 млрд 
руб. без НДС, что соответствует чет-

вертому месту в рейтинге российских 
сетей детских товаров после «Детско-
го мира», «Кораблика» и «Дочек-сы-
ночков», подсчитал гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. По его данным, по итогам 2016 
года «Бегемот» разделил шестое место 
с сетью «Бубль гум» (выручка около 
10 млрд руб. без НДС).

Сейчас у большинства ритейле-
ров детских товаров снижается тра-
фик покупателей, что приводит к со-
кращению размера среднего чека и 
ухудшению финансового положе-
ния компании, отмечает господин 

Бурмистров. По его словам, причи-
ны этого — укрепление рубля, уси-
ление ценовой конкуренции, от-
крытие почти 100 магазинов ежегод-
но и увеличение онлайн-продаж на 
50% (до 6% выручки) «Детским ми-
ром» — крупным игроком в этом сег-
менте. В итоге, продолжает эксперт, 
целый ряд операторов начали пере-
говоры о продаже бизнеса, и уже со-
стоялись первые крупные сделки: 
например, сеть «Дочки-сыночки» ку-
пила интернет-ритейлера Esky.

Тем не менее Николай Габышев 
уверен, что в целом у российского 
рынка детских товаров есть потен-
циал для дальнейшего развития и 
после успешного IPO «Детского ми-
ра» весной 2017 года инвесторы на-
строены позитивно в отношении 
этого сегмента. В этом же году фонд 
BSPB Capital VPF LP, инвестором ко-
торого выступает банк «Санкт-Петер-
бург», выкупил 49% торговой сети 
«Детки». По данным «Infoline-Анали-
тики», в 2017 году емкость рынка дет-
ских товаров в рублевом выражении 
выросла более чем на 1,5% — при-
мерно до 600 млрд руб.

Ольга Дубравицкая

Smyk уходит из России
Польская сеть детских товаров  
продает бизнес

Основанная экс-совладельцем 
кофеен «Кофе хауз» и ритейлера 
«Азбука вкуса» Кириллом Яку-
бовским сеть бюджетных ги-
брид-отелей Netizen привлекла 
€150 млн инвестиций. Эти день-
ги пойдут на открытие новых 
объектов: в ближайшие три го-
да компания планирует запу-
стить шесть гостиниц в России 
и странах Восточной Европы, 
а к 2030 году довести портфель 
своих проектов до 10 тыс. мест.

УК Netizen Group инвестирует 
€150 млн (10,4 млрд руб.) в развитие 
собственной гостиничной сети под 
аналогичным брендом, рассказали 

”
Ъ“ в самой компании. По словам 

представителя Netizen, деньги были 
привлечены от частных инвесторов, 
их имена не раскрываются. Эти сред-
ства планируется инвестировать в 
открытие шести отелей в течение 
ближайших трех лет: ежегодно в 
компании рассчитывают открывать 
по два отеля. До 2030 года Netizen 
Group рассчитывает увеличить об-
щий номерной фонд с текущих 246 
до 10 тыс. мест.

Netizen Group существует с 2015 
года. Ее основатель — бизнесмен Ки-
рилл Якубовский. До 2014 года он 
вместе с партнерами Андреем Вдови-
ным, Павлом Масловским и Питером 
Хамбо владел кипрской V.M.H.Y. 
Holdings Ltd, контролирующей М2М 
Прайвет-банк, проект по строитель-
ству офисно-гостиничного комплек-
са Golden Gate и 43% розничной сети 
«Азбука вкуса». Свою долю господин 
Якубовский в итоге продал партне-
рам. Одновременно он расстался с 
16% в сети «Кофе хауз», перешедшей 
под контроль Александра Колобова.

Первый объект на 246 мест госпо-
дин Якубовский открыл в здании 

Golden Gate на бульваре Энтузиастов 
на востоке Москвы. Сейчас это един-
ственный действующий отель сети, 
представляющий собой гибрид двух 
форматов: в комплексе представле-
ны классические гостиничные и 
многоместные номера хостельного 
типа. Свой второй отель-гибрид Neti-
zen Group уже в этом году планирует 
открыть в Санкт-Петербурге (129 
мест), на лето 2018 года намечен ввод 
в эксплуатацию объекта в Будапеште 
(400 мест). Представитель компании 
добавляет, что в дальнейшем сеть 
сконцентрируется в основном на 
развитии в странах Восточной Евро-
пы, в России интересы компании по-
ка ограничиваются Москвой и 
Санкт-Петербургом.

Намерение развивать формат ги-
брид-отелей в Netizen связывают с 
успехом московского проекта. Заме-
ститель регионального директора де-
партамента стратегического консал-
тинга Colliers International Евгения 
Тучкова называет хостелы наиболее 
маржинальными из существующих 
на текущий момент объектов разме-
щения. «У них небольшая доля опера-
ционных затрат, в то время как номер 
приносит доход на уровне гостини-
цы формата трех-четырех звезд»,— 
объясняет она. По ее подсчетам, оку-

паемость одного хостела может варь-
ироваться в диапазоне от трех до се-
ми лет, в то время как вернуть инвес-
тиции в гостиницу среднего ценово-
го сегмента выходит в среднем за 
8–12 лет. Руководитель департамента 
гостиничного бизнеса Татьяна Вел-
лер оценивает срок окупаемости про-
ектов Netizen в восемь-десять лет. 
«Это объекты более высокого уровня 
в сравнении с традиционным хосте-
лом»,— замечает она.

Партнер Cushman & Wakefield 
Марина Усенко указывает, что в Рос-
сии ниша качественных сетевых хо-
стелов практически свободна. По ее 
оценкам, в пересчете на спальное 
место среднегодовая загрузка таких 
объектов может составлять 70–75% 
при среднем тарифе от 900 до 1000 
руб. за место в день. В то же время в 
Европе, продолжает госпожа Усен-
ко, в 2016 году работали пять-семь 
крупных сетей. Татьяна Веллер тоже 
обращает внимание на то, что фор-
мат хостелов активно развивается 
во всем мире. «Продукт диверсифи-
цируется, и у него появляются свои 
категории, например, posh hostel — 
сегмент более высокого уровня, на-
целенный на людей с достатком»,— 
говорит она.

Александра Мерцалова

В гибрид-отели заселилось €150 млн
Сеть Netizen планирует открытие новых объектов

Неожиданное сокращение выпуска бензи-
нов на Московском НПЗ «Газпром нефти» 
привело к крайне необычной ситуации, 
 когда рекорды оптовой цены на бензин уста-
навливаются в середине ноября. Компания 
называет работы плановыми, ФАС обвиняет 
в росте цен трейдеров, тогда как последние 
апеллируют к сократившимся поставкам 
бензина с НПЗ.

Оптовые цены на бензин АИ-92 с 7 по 13 ноя-
бря выросли на 2,3%, до 42,85 тыс. руб. за тонну, на 
АИ-95 — на 1,7%, до 44,99 тыс. руб. за тонну, свиде-
тельствуют данные биржи СПбМТСБ. Это рекорд-
ный уровень в этом году, что нехарактерно для се-
зонного российского рынка, на котором уже в ок-
тябре, как правило, наступает снижение оптовых 
цен. Однако только в понедельник цены выросли 
на 0,4% и 0,2% соответственно. 

Причина такого нестандартного поведения 
рынка в неожиданной остановке одной из ключе-
вых установок (каталитического крекинга) на Мо-
сковском НПЗ «Газпром нефти» на прошлой неде-
ле. По словам собеседников 

”
Ъ“ на рынке и среди 

трейдеров, одновременно компания сократила 
отгрузки бензинов на рынок, а также начала ску-
пать партии бензина на бирже. Это совпало с ро-

стом цен на нефть и, соответственно, экспортного 
паритета, из-за чего спрос резко вырос в ожида-
нии повышения цен на внутреннем рынке.

«Газпром нефть» поясняет, что «в результате 
промышленного пробега (с мая по ноябрь) были 
выявлены новые возможности для повышения 
эффективности работы установки каталитическо-
го крекинга» и для «оптимизации технологиче-
ского режима работа установки была планово 
приостановлена», ее работу планируется возобно-
вить в середине ноября. Между тем, по данным 

”
Ъ“, остановка не была включена в программу 

плановых ремонтов, утверждаемую Минэнерго, в 
компании это не стали комментировать. В пресс-
службе заявили, что отгрузка топлива «осуществ-
ляется по графику», однако не сообщили число-
вых значений. По мнению собеседников 

”
Ъ“, оста-

новка каткрекинга привела к выбытию пример-
но 50 тыс. тонн бензина в неделю. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ сообщил также, что «Газпром нефть» ве-

дет переговоры о закупке бензина у «Роснефти».
Начальник профильного управления ФАС 

Дмитрий Махонин заявил, что причиной роста 
цен стала «реакция трейдеров» и что недостаю-
щие объемы будут перенаправлены с других НПЗ 
Центральной России, а также Омского НПЗ «Газ-

пром нефти». При этом он упомянул, что трейде-
ры «Солид» и РУАН совершили по бензинам сдел-
ку по цене на 5 тыс. руб. выше рынка, что сейчас 
расследуется на предмет манипуляций и возмож-
ного разгона цен. Гендиректор «Солида» Илья Мо-
роз заявил «Интерфаксу», что сделка была совер-
шена из-за технической ошибки покупателя, вы-
ставившего заявку выше рынка, и в любом случае 
не должна учитываться в расчете индекса (откло-
нение от рыночной цены более 10%). Собеседник 

”
Ъ“ на рынке указал, что сделка всего на 300 тонн, 

так что не могла существенно повлиять на индекс.
Ситуация с сокращением предложения бензина 

из-за остановки каткрекинга на Московском НПЗ 
выгодна нефтяным компаниям, отмечает Михаил 
Турукалов из «Аналитики товарных рынков». Из-за 
этой встряски на рынке производители могут гора-
здо быстрее реализовать эффект от роста мировых 
цен на нефть и нефтепродукты и, соответственно, 
экспортных цен на бензин, не дожидаясь фактиче-
ского перенаправления бензина на экспорт. Дру-
гой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, что игроки всегда 

остро реагируют на любые новости о функциони-
ровании МНПЗ, особенно сейчас, когда динамика 
цен на бензины очень отличается от исторической.

Юрий Барсуков, Ольга Мордюшенко

Бензин дорожает не по сезону
Ценовые рекорды на рынке устанавливаются в преддверии зимы

«На настоящий момент офици-
ального ответа менеджмента ЦИАНа 
нами не получено, незаконное ис-
пользование контента Avito на сайте 
cian.ru не прекращено»,— пишет 
гендиректор Avito. 12 сентября Avito 
направляла менеджменту ЦИАНа 
электронное письмо, а 24 октября — 
досудебную претензию. Представи-
тель Промсвязьбанка сообщил 

”
Ъ“, 

что этот вопрос относится к текущей 
деятельности ЦИАНа, а в «Эльбрус 
Капитале» не ответили на запрос.

В сентябре Avito обнаружила на 
сайте ЦИАНа более 150 тыс. подозри-
тельных объявлений, говорят в ком-
пании. Как пояснил 

”
Ъ“ представи-

тель Avito Андрей Барковский, в них 
совпадают шесть—восемь знаков 
идентификационного номера, описа-
ния объектов, номера телефонов. Ко-
пирование произведено автоматиче-
ским способом, уверен он: это под-
тверждают идентичные дата и время 
размещения и наличие скрытых «во-
дяных знаков» Avito на фотографиях. 
Это невозможно сделать, не имея пол-

ного доступа к базам и ПО ЦИАНа из-
нутри, уверен господин Барковский.

Сотрудник одного из конкурентов 
Avito, изучивший спорное объявле-
ние, считает: опубликованные на ЦИ-
АНе фотографии были автоматиче-
ски обрезаны по краям. «Есть ощуще-
ние, что скрипт универсальный и по-
зволяет убрать вотермарки»,— пола-
гает он. Если это делали сотрудники 
ЦИАНа, то тем самым лишали сайт 
возможной выгоды от размещения 
объявлений за деньги, но значит, для 
них важнее база, рассуждает он. Есть 
и вероятность, что скрипт писал риэ-
лтор — самому пользователю невы-
годно публиковать некачественные 
фотографии, отмечает он. При этом 
продавцы недвижимости, опрошен-
ные 

”
Ъ“, не против того, что их объяв-

ления появились и на ЦИАНе. «Чем 
больше людей увидит, тем лучше»,— 
сообщила одна из них.

Как рассказала 
”

Ъ“ представи-
тель ЦИАНа Ольга Подоляка, ком-
пания уже запросила у Avito инфор-
мацию об обнаруженных объектах 
и готова оперативно их удалить, 
когда она будет получена. «По факту 

данных обстоятельств оперативно 
сформирована рабочая группа, за-
дача которой выявление неавтори-
зованного контента на cian.ru»,— 
заявила она. Сложившаяся ситуа-
ция является абсолютно рабочей, в 
случае подтверждения нарушения 
исключительных прав Avito ЦИАН 
готов удалять такой контент, под-
черкнула госпожа Подоляка.

По данным Mediascope, Avito на 
восьмом месте среди наиболее посе-
щаемых интернет-ресурсов в России с 
аудиторией 21,26 млн уникальных 
посетителей 12–64 лет в сентябре. 
Прибыль всех классифайдов от рекла-
мы недвижимости составляет около 
6–7 млрд руб. в год, оценивает руково-
дитель сервиса «Юла» (входит в Mail.ru 
Group) Егор Абрамец. Если наруше-
ния подтвердятся, может быть назна-
чен штраф и предписание устранить 
нарушение, считает аналитик Райф-
файзенбанка Сергей Либин. При этом 
компании могут договориться между 
собой, одним из вариантов могли бы 
стать отчисления со стороны ЦИАНа в 
пользу Avito, допускает он.

Владислав Новый

Avito решает  
квартирный вопрос

600 млрд 
рублей
составил в 2017 году 
рынок детских 
 товаров в России, 
подсчитали 
в «Infoline-
Аналитике»

с1



культура Гала-концертом на сцене Музыкального театра  
имени Станиславского и Немировича-Данченко  
открылся фестиваль Дианы Вишнёвой Context
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В римском палаццо Барбери-
ни, в Национальной галерее ста-
ринного искусства проходит 
масштабная выставка, посвя-
щенная художественному ми-
ру знаменитого позднеренес-
сансного художника Джузеппе 
Арчимбольдо. На ней побывал 
 Андрей Плахов.

 Редкостная по представительно-
сти выставка (подключены не только 
итальянские собрания, но и музеи 
Мюнхена, Стокгольма, Хьюстона, Ве-
ны) занятна еще и тем, что показыва-
ет живопись Арчимбольдо в контек-
сте работ его современников и нем-
ногих последователей. И сразу ста-
новится очевидной, например, связь 
искусства Арчимбольдо с многосто-
ронним гением Леонардо да Винчи. 
В ранних парадных портретах глав-
ный герой выставки выступает клас-
сическим живописцем именно вы-
сокой ренессансной традиции. Но 
еще более явно его связывает с Лео-
нардо пристальный, по сути, науч-
ный интерес к физиологии челове-
ка, к жизненным структурам и ци-
клам, к удивительным феноменам 
и тайным законам живой природы, 
которые начали становиться явны-
ми в эпоху Великих открытий.

Сын известного миланского ху-
дожника Бьяджо Арчимбольдо, 
Джузеппе вел свою генеалогию от 
южногерманских переселенцев 
(и даже сам иногда называл себя Йо-
зефом). Профессиональную школу 
прошел в Ломбардии, работая вме-
сте с отцом над росписями и витра-
жами Миланского собора и выпол-
няя эскизы гобеленов для собора 
в Комо. Но большая часть его твор-
ческой жизни прошла при дворах 
императора Священной Римской 
империи Максимилиана II в Вене, 
а позднее в Праге — под опекой Ру-
дольфа II. Именно там приглашен-
ный италийский художник провел 
в общей сложности четверть века, 
развив и доведя до высшей конди-
ции свое искусство причудливых 
портретов, составленных из ово-
щей, плодов, листьев, колосьев, 
цветов, корней, животных и дру-
гих объектов природного мира. Са-
мые известные из них складывают-

ся в циклы «Четыре стихии» и «Вре-
мена года»; Арчимбольдо выпол-
нял по заказу многочисленные ва-
риации последнего, предназначен-
ные для императорских подарков. 
Он занимался также декорирова-
нием дворцовых праздников с вол-
шебными спецэффектами, исполь-
зуя передовую инженерную техни-
ку XVI века, а также курировал им-
ператорскую кунсткамеру.

Несмотря на то что придворная 
деятельность Арчимбольдо тща-
тельно задокументирована венски-
ми и пражскими летописцами, в его 
биографии остается много пробе-
лов, а его плодовитое наследие по-
рождает споры, включая вопросы 
атрибуции и датировки даже самых 
знаменитых его работ. Значитель-
ная часть их осела в частных коллек-
циях, многие были утрачены, а имя 
художника на века предано забве-
нию, оставшись в ряду второстепен-
ных явлений великой эпохи живо-
писи. Только в 1930-е годы острые 
курьезы и небанальные композици-
онные решения Арчимбольдо при-
влекли внимание современников, 
поскольку показались созвучны-
ми идеям сюрреалистов, дадаистов 
и даже абстракционистов: с той по-
ры он оказывается официально вве-
ден в пантеон больших художников 
позднего Ренессанса. Философию, 
питающую его творчество, по-сво-
ему интерпретируют структурали-
сты, включая Ролана Барта и Умбер-
то Эко: они находят в работах худож-
ника инверсии прекрасного и без-

образного, а также лингвистиче-
ские игры художественного языка.

Служба при дворе наложила от-
печаток на творчество Арчимболь-
до, носившее (если не считать ранне-
го, «соборного» периода) преимуще-
ственно светский, развлекательный, 
галантно-праздничный и эксцент-
ричный характер. Что на самом деле 
не исключало присутствия в нем бо-
лее сложных философских элемен-
тов — в частности, перекличек с ре-
нессансным неоплатонизмом. Что 
касается стиля художника, его гро-
тески, при их кажущемся легкомы-
слии, несут в себе следы влияния 
немецкой готики, а их аллегориче-
ский язык подчас служит самым се-
рьезным целям — например, репре-
зентации государственной власти. 
Обыгранная в его работах сложная 
гармония растительного и животно-
го мира, выверенная симметрия сти-
хий и времен находили свое высшее 
выражение в апофеозе мудрой импе-
рии под правлением Габсбургов. От-
сюда символы величия — павлин, 
орел, львиная шкура. Имперскую 
идею воплощает даже «Вертумн» — 
составленный из плодов портрет Ру-
дольфа II, уподобленного богу пло-
дородия. Увлечение императора ми-
стикой и оккультизмом сказалось 
и на поздней живописи самого Ар-
чимбольдо, хотя первичным все рав-
но кажется живое, почти детское ес-
тественно-научное любопытство.

Среди вершин Арчимбольдо — 
«Библиотекарь», почти кубистиче-
ский портрет, составленный из книг 
и являющий собой непревзойден-
ный образец философской карика-
туры — сродни сегодняшним интел-
лектуальным комиксам и авторской 
анимации. А также натюрморты-пе-
ревертыши: жаркое из поросенка, 
если посмотреть на него снизу вверх 
(с помощью специального зеркала), 
превращается в голову насмешливо-
го повара. А ваза с овощами — в пор-
трет садовника, чей нос напоминает 
фаллос. Хочешь — воспринимай это 
как шалость, а хочешь — как ученую 
аллюзию на культ Приапа, чьи изо-
бражения охраняли древнеримские 
сады-огороды: ребусы Арчимбольдо 
тем и прекрасны, что игровое много-
образие возможных разгадок огра-
ничивается только степенью иску-
шенности зрителя.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Вещие овощи
Выставка Джузеппе Арчимбольдо в палаццо Барберини

Двумя филармоническими про-
граммами русской и европей-
ской музыки последних ста лет, 
исполненными с участием Ги-
дона Кремера и Госоркестра 
имени Светланова, дирижер 
Владимир Юровский отметил 
100-летие революции. Край-
ними точками на карте музы-
кального столетия стали Рихард 
Штраус и Александр Вустин, 
а между ними поместились ред-
кие вещи Шостаковича, Про-
кофьева, Вайнберга, Кисина 
и Сильвестрова. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

 Если в первой из двух про-
грамм концептуальный замы-
сел, объединивший партитуры, со-
зданные с 1927 по 2017 год, был яс-
но очерчен, то вторую программу 
Юровский составил как будто бы без 
очевидных концептуальных основа-
ний. Только музыка Валентина Силь-
вестрова, Виктора Кисина и Рихар-
да Штрауса, парадоксально подыто-
жившего в финале все путешествие 
по музыкальному столетию. Но вме-
сте оба вечера при всей отдельности 
темы первой, отчетливо «революци-
онной» программы составили лако-
ничный двухчастный цикл, посвя-
щенный прошедшему веку. 

Наглядной иллюстративно-
сти в нем было немного — не кар-
та XX века, а скорее, картографиче-
ский эскиз, снимок эпохи, сделан-
ный с большой высоты, и все же 
цикл бравировал изобретательно-
стью, точностью и радикализмом 
репертуарного выбора. И прозву-
чал, как это часто бывает у Юров-
ского, в манере гуманистического 
манифеста и тонкого художествен-
ного исследования одновременно. 
Чему не помешала одна репертуар-
ная замена: вместо первоначально 
заявленного масштабного «Посвя-
щения» украинского поставангар-
диста Валентина Сильвестрова (чье 
80-летие сейчас негромко отмечает-
ся чаще на камерных, чем на боль-
ших сценах) звучала его небольшая 

грациозно беспросветная «Серена-
да» для камерного оркестра (1978) 
в одном отделении с российской 
премьерой Скрипичного концерта 
советско-бельгийского композито-

ра Виктора Кисина (2012). Сильвес-
тровскую тему уникального по сути 
и по форме ностальгического футу-
ризма, когда каждая страница музы-
ки кажется прощанием и обещани-
ем, Гидон Кремер закруглил пронзи-
тельно утонченным звучанием еще 
одной «Серенады» — сольной, сыг-
ранной на бис. А Скрипичным кон-
цертом Кисина словно самому себе 
ответил на Скрипичный концерт 
Вайнберга из первой программы. 
Музыка 2012 года в оркестровом от-

ношении прозвучала сфокусиро-
ваннее, точнее, яснее и прозрачнее, 
чем вайнберговская лирико-драма-
тическая партитура 1957 года. Но 
оказалось, что Кисин как продол-
жатель линии Шостаковича, Вайн-
берга, Шнитке как будто возвращает 
слушателя в эстетический мир полу-
вековой давности.

Тему литературной музыки, под-
нятую концертом-романом Кисина 
и заранее полемически опрокину-
тую Сильвестровым, закрыла Аль-

пийская симфония Рихарда Штра-
уса — приключенческое оркест-
ровое повествование о восхожде-
нии на вершину горы, рассвете, бу-
ре и закате, но вместе с тем о чело-
веческой жизни и парадоксальной 
героике ее предсказуемо быстро-
го движения из темноты в темноту, 
от начала к финалу. Азартное ниц-
шеанство Штрауса, аранжирован-
ное в 1915 году для огромного со-
става оркестра с участием театраль-
ной «машины ветра», вагнеровских 

туб и коровьих колокольцев, бы-
ло сыграно с замечательной оркес-
тровой аккуратностью, пластикой 
и свободой одновременно. С той 
же отчетливостью почерка Юров-
ский и оркестр в первой програм-
ме нарисовали план, форму и под-
робности остросюжетной кубист-
ской зарисовки — Второй симфо-
нии Шостаковича «Посвящение Ок-
тябрю» (1927).

Чуть меньше повезло раритет-
ной прокофьевской Кантате к 20-ле-
тию Октября, фантасмагорические 
краски и линии которой были чуть 
смазаны не совсем отчетливым зву-
чанием хоровой партии. И все рав-
но кантата 1937 года, не исполняв-
шаяся при жизни автора, а во вто-
рой половине XX века звучавшая 
без «сталинских» частей (музыка 
написана на тексты Маркса, Лени-
на и Сталина), стала сенсацией про-
грамм и так страшно отметила юби-
лей революции, что страшнее труд-
но себе представить. Музыка, на-
полненная восторгом и тихим ужа-
сом, малерианской едкой иронией 
и откровенной патетикой, совер-
шенно не стесняющаяся сокруши-
тельных формальных инноваций, 
обаятельная и жуткая, прозвучала 
открытием, а заодно и самым вы-
разительным филармоническим 
памятником не только русской ре-
волюции, но и последующему веку 
как ее жертве.

Та же тема памяти, жертвы и про-
щания, но предельно лаконично, 
с графической точностью поэзии 
развернулась в «Трех стихотворе-
ниях Ольги Седаковой» Александ-
ра Вустина (2017) с их примерным 
сочетанием формальной утончен-
ности и открытой эмоциональной 
экспрессии в исполнении оркест-
ра и баса Максима Михайлова. Еще 
один «Реквием», не объявленный, но 
сыгранный Кремером на бис в пер-
вой программе (небольшая пьеса 
Игоря Лободы с большой откровен-
ностью оплакивает сегодняшнюю 
русско-украинскую военную траге-
дию), дополнил музыкальный пор-
трет постреволюционного века. Ко-
торый при всей своей эскизности 
поражал неожиданной траурностью 
колорита.

КОНЦЕРТЫ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

В темпе века
Концерты Владимира Юровского с госоркестром и Гидоном Кремером

То, что нам сейчас кажется 
сюрреалистическими 
 шутками, современники 
Арчимбольдо читали как 
аллегорию принципов 
 мироздания 
ФОТО GETTYIMAGES.RU

Юбилей революции Влади-
мир Юровский отметил 
в манере гуманистическо-
го манифеста и художест-
венного исследования 
 одновременно 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА 

 МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ
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В Санкт-Петербурге  
сборная России  
проведет товарищеский матч  
против команды Испании

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Борьбу с препаратами берут на пробу
Сеульское заседание WADA станет важным событием в антидопинговом расследовании
На этой неделе произойдет очередное 
важное событие в процессе расследова-
ния российского допингового кризиса. 
Совет учредителей и исполком Всемир-
ного антидопингового агентства (WADA) 
должны в Сеуле решить вопрос о восста-
новлении статуса Российского антидо-
пингового агентства (РУСАДА). Экспер-
ты считают, что, если оно действительно 
получит полноценное признание, это 
можно будет считать весомым шагом 
на пути к устранению проблем, свя-
занных с допуском России на зимнюю 
Олимпиаду в Пхёнчхане. С точки зрения 
«функционала и качества работы» пере-
жившего реформы РУСАДА эксперты не 
видят никаких препятствий к его восста-
новлению. Однако события последних 
дней — такие как анонсированное WADA 
получение базы данных Московской ан-
тидопинговой лаборатории и повто-
рение требования о «безоговорочном» 
признании выводов, содержащихся 
в прошлогоднем докладе Ричарда Ма-
кларена,— заставляют российскую сто-
рону ждать саммита WADA с тревогой.

иных обстоятельствах заседа-
ния исполкома и совета учредителей Все-
мирного антидопингового агентства, кото-
рые пройдут в Сеуле 15 и 16 ноября, были 
бы мероприятиями довольно рутинными. 
Высшие органы управления WADA всегда 
собираются в конце года, чтобы утвердить 
бюджет и стратегию на будущее. Чаще все-
го громких новостей они не приносят. Но в 
этот раз ситуация другая. Значимость двум 
заседаниям принес включенный в их по-
вестку «российский вопрос».

По срокам они совпали с финальной ча-
стью расследования, которое ведется в отно-
шении России по мотивам прошлогоднего 
доклада Ричарда Макларена. В нем утвержда-
лось о якобы существовавшей в отечествен-
ном спорте системе сокрытия и поощрения 
нарушений, связанных с применением за-
прещенных препаратов и методик. Расследо-
вание ведет Международный олимпийский 
комитет (МОК). Вчера проходили третьи слу-
шания по делам подозреваемых в допинго-
вых нарушениях российских спортсменов. 
После первых дисквалификациям подвер-
глись шесть лыжников, включая чемпиона 
сочинской Олимпиады Александра Легко-
ва. На вторых рассматривались дела бобсле-
истов, скелетонистов и конькобежцев (вер-
дикт до сих пор не вынесен), а теперь настала 
очередь биатлонистов. Выводы двух комис-
сий МОК, видимо, послужат для головной 
спортивной организации основой для реше-

ния по формату выступления сборной Рос-
сии в зимней Олимпиаде в корейском Пхён-
чхане в феврале будущего года. Предполага-
ется, что оно будет принято на ее исполкоме 
5 декабря. Однако нет никаких сомнений в 
том, что формально непричастное к рассле-
дованию WADA играет в судьбе России до-
статочно важную роль. На практике члены 
МОК всегда прислушиваются к ее рекомен-
дациям, а Ричард Макларен, чей доклад спро-
воцировал расследования, был независи-
мым экспертом, трудившимся по заданию 
именно антидопинговой структуры. Авто-
ритетный в олимпийском движении ресурс 
Aroundtherings, анонсируя заседания, заклю-
чил, что они «будут иметь огромное влияние 
на определение формата участия России в 
Олимпийских играх в Пхёнчхане».

Один из связанных с российской спортив-
ной отраслью вопросов, которые будут на 
них обсуждаться, был анонсирован заранее. 
Российское антидопинговое агентство попа-
ло в число первых жертв допингового кризи-
са еще на той стадии, когда на грандиозный 

кризис он не тянул. В ноябре 2015 года, за-
долго до публикации первой части доклада 
Ричарда Макларена, вышедшей в июле 2016-
го, WADA объявило о несоответствии РУСА-
ДА Всемирному антидопинговому кодексу, 
составив «дорожную карту» для возвращения 
его статуса. С тех пор российское агентство 
под контролем международных наблюдате-
лей пережило целый ряд реформ, а в сентя-
бре — аудит. В Сеуле будет решаться вопрос 
по восстановлению его статуса.

Источники 
”
Ъ“ в российских антидопин-

говых организациях говорят, что «в плане 
функционала и качества работы вопросов к 
РУСАДА быть не может — оно уже выполня-
ет все возложенные на него функции в пол-
ном объеме». Но интрига тем не менее со-
храняется. В WADA настаивают на том, что-
бы восстановление статуса было увязано с 
«безоговорочным» признанием российской 
стороной выводов, содержащихся в докладе 
Ричарда Макларена, то есть, по сути, с при-
знанием поощряемых государством допин-
говых схем и масштабных «манипуляций» с 
пробами на сочинской Олимпиаде 2014 го-
да. Отечественные спортивные функционе-
ры и политики уже неоднократно называли 
такое условие абсолютно неприемлемым, 
отрицая наличие подобных схем и методов.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, от-

мечает: условие о признании выводов Ричар-
да Макларена в действительности не было 
описано в «дорожной карте» и согласовано с 
российской стороной — оно ей было «навя-
зано» уже позже. На его взгляд, если WADA, 
несмотря на постоянные напоминания о нем 
со стороны его представителей, в том числе 
президента Крейга Риди, и некоторых чинов-
ников из других спортивных организаций, 
включая МОК, все-таки восстановит РУСАДА, 
«это, безусловно, сыграет нам на руку в бли-
жайшей перспективе», создав предпосылки 
для положительного вердикта и на исполко-
ме МОК. Он обращает внимание на то, что и 
исполком (12 членов), и совет учредителей 
(38 членов) сформированы в равных пропор-
циях из представителей олимпийского дви-
жения и государственных органов, в основ-
ном спортивных министерств, и у них «могут 
быть различные позиции».

Собеседники 
”
Ъ“, однако, обращают вни-

мание на то, что российская тематика вопро-
сом, связанным со статусом национального 
антидопингового агентства, в Сеуле не исчер-
пывается, а «утяжелена» совсем свежими собы-
тиями. Речь о пятничном сообщении WADA о 
получении базы данных Московской антидо-
пинговой лаборатории. В этом электронном 

файле, если верить агентству, содержатся ре-
зультаты тестирования российских спортсме-
нов в период с января 2012 по август 2015 года 
— в период, охватываемый докладом Ричарда 
Макларена. Ранее WADA добивалось доступа 
к таким данным официальным путем, однако 
российские власти, ссылаясь на то, что пробы 
опечатаны Следственным комитетом (СК) РФ 
в рамках его собственного расследования, от-
казывались доступ предоставить. Файл струк-
тура добыла через анонимного информатора.

Чем его появление грозит России, совер-
шенно непонятно. Содержание файла дер-
жится в тайне, а Крейг Риди дал понять, что 
оно может быть раскрыто и пройти обсужде-
ние как раз в Сеуле. При этом СК РФ вчера от-
реагировал на утечку заявлением своего пред-
ставителя Светланы Петренко. Она рассказа-
ла о «готовности к сотрудничеству с Всемир-
ным антидопинговым агентством для рассле-
дования возможных фактов нарушений анти-
допинговых правил и исследования инфор-
мации, содержащейся в указанной базе».

Кажется, единственным человеком, при-
частным к допинговому кризису, который от-
важился сделать прогноз на исход сеульских 
заседаний WADA, оказался немецкий жур-
налист Хайо Зеппельт, автор многочислен-
ных разоблачений в отношении российско-
го спорта. В программе Sportschau телекана-
ла ARD господин Зеппельт уверенно сказал, 
что WADA снова «признает РУСАДА не соот-
ветствующим кодексу организации, так как 
Россия не выполнила предъявленные ей тре-
бования». Причем, по его словам, это реше-
ние «может привести к отстранению росси-
ян от участия в зимних Олимпийских играх».

Впрочем, вице-премьер РФ Виталий Мут-
ко, курирующий спортивную отрасль, тут же 
усомнился в достоверности прогноза. «Зеп-
пельт, видимо, пресс-секретарь WADA, раз он 
анонсирует решения организации. Я бы на 
месте членов совета учредителей WADA воз-
мутился. Предугадывать общее решение ор-
гана, как они предполагают, демократическо-
го,— это смешно. Откуда он может знать, ка-
кие критерии мы выполнили, какие нет?» — 
заметил господин Мутко ТАСС, добавив, что, 
по его мнению, негативные материалы перед 
ключевыми мероприятиями в процессе до-
пингового расследования являются «проду-
манной работой по дискредитации России».

Министр спорта РФ Павел Колобков, кото-
рый будет присутствовать на сеульских засе-
даниях, высказался более сдержанно. Он рас-
сказал, что российская делегация будет «убе-
ждать членов наблюдательного совета в необ-
ходимости признания соответствия РУСАДА 
кодексу WADA», оговорившись, однако, что 
«нам будет сложно, потому что они поставили 
еще два условия». Павел Колобков уточнил, 
что «с безоговорочным признанием доклада 
Макларена невозможно согласиться, так как 
там достаточно много несоответствий».

Алексей Доспехов

По мнению министра спорта РФ 
Павла Колобкова, российской  
стороне будет очень сложно  
договориться с WADA о восстанов-
лении статуса РУСАДА  ФОТО AFP

КОНТРАКТЫ

Трансфер на ветер
«Реал» задумался о том, чтобы расстаться с Гаретом Бейлом

Мадридский «Реал» рассматри-
вает возможность продажи фор-
варда Гарета Бейла, еще совсем 
недавно считавшегося самым 
дорогим футболистом мира. 
На трансфер валлиец может быть 
выставлен уже летом, хотя кон-
тракт с ним действует до июня 
2022 года. Как утверждают ис-
панские СМИ, руководство «Ре-
ала» устало от того, что футбо-
лист, каждое появление которого 
на поле обходится клубу пример-
но в €1 млн, перманентно трав-
мирован. За Бейла «Реал» хо-
тел бы получить те же €100 млн, 
что заплатил за него четыре го-
да назад, но вероятность получе-
ния такой суммы весьма невели-
ка. Скорее всего, Бейл пополнит 
список футболистов, многомил-
лионные вложения в которых 
так и не оправдали себя.

дин из самых дорогих фут-
болистов мира Гарет Бейл уже сле-
дующим летом может быть выстав-
лен на трансфер. Как сообщает ис-
панское издание As, руководство 
«Реала» всерьез рассматривает воз-
можность расставания с валлий-
цем, за которого в 2013 году коро-
левский клуб заплатил «Тоттен-
хему» €100 млн,— на тот момент 
это был рекордный футбольный 
трансфер. Даже сейчас, после без-
умной трансферной кампании ле-
та-2017, запомнившейся перехода-
ми Неймара из «Барселоны» в ПСЖ 
за €222 млн и Килиана Мбаппе из 
«Монако» в тот же ПСЖ за €180 млн 
(формально Мбаппе у парижан в 
аренде, но нет сомнений, что он бу-
дет выкуплен летом 2018-го), Бейл 
в списке самых дорогих футболи-
стов остается на пятом месте. Впе-
реди помимо Неймара и Мбаппе 
идут лишь Поль Погба («Манчестер 

Юнайтед») и Осман Дембеле («Барсе-
лона»), стоившие по €105 млн.

Отметим, что сумма, заплаченная 
за Гарета Бейла, вызывала вопросы с 
самого начала. Однако в клубе уверя-
ли, что верят в то, что валлиец станет 
не просто лидером команды, а может, 
наряду с Криштиану Роналду одним 
из ее символов. Этого, однако, не про-
изошло. Да, у Бейла были прекрас-
ные матчи, он неоднократно помо-
гал своей команде, являясь важной 
частью атакующего трио, в которое 
также входили Криштиану Роналду 
и Карим Бензема. Но проблема в том, 
что он нечасто выходит на поле. Соб-
ственно говоря, с момента перехода в 
«Реал» он провел за мадридцев толь-
ко 55% матчей. В остальное время вал-
лиец или травмирован, или набирает 
форму после травмы. В общей слож-
ности с 2013 года Бейл умудрился по-
лучить 19 травм. То есть примерно по 
четыре-пять за сезон.

В абсолютных цифрах статистика 
выступлений Гарета Бейла более на-
глядная. За «Реал» он провел 159 мат-
чей (во всех турнирах), в которых за-
бил 70 мячей. При этом «Реалу» вал-
лиец с учетом выкупа его трансфе-
ра и зарплаты, которая в среднем 
составляла почти €19 млн в год, об-
ходился в €1,06 млн за игру. Доро-
го даже для клуба уровня «Реала». И, 
как утверждает As, боссы мадрид-
цев просто устали от того, что не мо-
гут рассчитывать на Бейла, а зар-
плату при этом ему нужно платить. 
При этом моложе он не становит-
ся — в июле 2018-го футболисту ис-
полнится 29 лет. Так что следующее 
летнее трансферное окно представ-
ляется вполне подходящим момен-
том, чтобы продать футболиста и хо-
тя бы частично компенсировать рас-
ходы, понесенные на его покупку и 
содержание. Как утверждают испан-
ские СМИ, «Реал» хотел бы как мини-

мум вернуть свои €100 млн. Называ-
ется даже потенциальный покупа-
тель — «Манчестер Юнайтед». Впро-
чем, есть большие сомнения в том, 
что за Бейла сейчас можно выручить 
€100 млн. К примеру, авторитетный 
портал transfermarkt.de оценива-
ет нападающего только в €80 млн, 
но и это, похоже, завышенная циф-
ра. Трудно представить, что за игро-
ка с репутацией «хрустального», к то-
му же близкого к тому, чтобы разме-
нять четвертый десяток, столько за-
платят. Так что, скорее всего, «Реалу» 
придется смириться с тем, что вло-
жения в Бейла не оправдались.

Это, впрочем, довольно распро-
страненная ситуация в мировом 
футболе, и Гарет Бейл не первый и 
не последний топ-игрок, затраты 
на которого не отбиваются. В том 
же «Манчестер Юнайтед» есть свой 
претендент на попадание в топ 
рейтинга самых неудачных транс-

феров (см. справку) — упомянутый 
выше Поль Погба. Французский по-
лузащитник, хоть и пользуется до-
верием наставника команды Жо-
зе Моуринью, явно не отрабатыва-
ет €105 млн, потраченные на его 

покупку. Да и в истории того же 
«Ре ала» были случаи, когда десят-
ки миллионов евро тратились с ку-
да меньшей отдачей, чем в случае с 
тем же Бейлом.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Итоговый турнир ATP в Лондоне. 
Призовой фонд — $8 млн
Групповой этап. Первый тур
Группа Бориса Беккера. Александр Зверев (Гер-
мания, 3)—Марин Чилич (Хорватия, 5) 6:4, 3:6, 6:4. 
Роджер Федерер (Швейцария, 2)—Джек Сок (США, 
8) 6:4, 7:6 (7:4).
Группа Пита Сампраса. Григор Димитров (Болга-
рия, 6)—Доминик Тим (Австрия, 4) 6:3, 5:7, 7:5
Матч Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Давид Гоффен 
(Бельгия, 7) завершился после подписания  
номера в печать.

Кубок федерации

Мировая группа. Финал
Белоруссия—США 2:3.

11.11. Александра Соснович—Коко Вандевей 4:6, 
4:6. Арина Соболенко—Слоун Стивенс 6:3, 3:6, 6:4. 
12.11. Соболенко—Вандевей 6:7 (5:7), 1:6. Сосно-
вич—Стивенс 4:6, 6:1, 8:6. Шелби Роджерс—Ванде-
вей—Соболенко—Соснович 3:6, 6:7 (3:7).

Футбол
Отборочный турнир  
чемпионата мира  
2018 года
Зона UEFA
Play-off. Ответные матчи
Швейцария—Северная Ирландия 0:0; первый 
матч 1:0.
Греция—Хорватия 0:0; первый матч 1:4.
Сборные Швейцарии и Хорватии  
вышли в финальную часть ЧМ-2018.

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А Х У Д Ш И Е  Т Р А Н С Ф Е Р Ы  В  И С Т О Р И И

Летом 2001 года «Манчестер Юнайтед» заплатил «Лацио» £28 млн 
(рекорд Англии на тот момент) за аргентинского полузащитника Хуана 
Себастьяна Верона. В «Манчестере» надеялись, что Верон станет 
центральной фигурой команды. Аргентинец, действительно, неплохо 
начал, но уже к середине сезона он стал все реже попадать в состав, 
пока не превратился в игрока запаса. За «Манчестер Юнайтед» 
до 2003 года он провел всего 51 матч, после чего был удачно — 
за £15 млн — продан в «Челси». Впрочем, там дела пошли еще хуже, 
и уже в 2004-м аргентинец был сдан в аренду «Интеру», а вскоре 
и вовсе вернулся на родину.

В начале 2000-х Гаиска Мендьета считался одним из лучших 
полузащитников своего поколения, что с успехом доказал выступлени-
ями за «Валенсию». В 2001-м внимание на испанца обратил «Лацио», 
который купил его почти за €50 млн (шестое место в списке самых 
дорогих игроков мира на тот момент). Однако в Риме игра у Мендьеты 
не пошла. Игрок был сдан в аренду «Барселоне», где также не прижил-
ся, после чего был отправлен в скромный английский «Мидлсбро».

В 2006 году Андрей Шевченко решил покинуть «Милан», в ко-
тором и стал одной из ярчайших звезд своего поколения (он выиграл 
чемпионат Италии, Лигу чемпионов и стал обладателем «Золотого 
мяча»), и перебраться в «Челси». Лондонцы не пожалели за укра-
инского форварда почти €50 млн, о чем вскоре как раз пожалели. 

В «Челси» Шевченко совсем не походил на того грозного форварда, 
каковым был в «Милане». В 2009-м он вернулся в «Милан» в аренду, 
но рестарта карьеры не случилось. В итоге доигрывал Шевченко там 
же, где и начинал,— в киевском «Динамо».

В 2009 году «Реал» развернул целую спецоперацию по выкупу 
у «Милана» бразильского полузащитника Кака. Тот, словно понимая, 
что именно в «Милане» его место, как мог отпирался, но в итоге 
согласился на переход, который стоил мадридцам €65 млн, став 
третьим в списке самых дорогих. Но в Мадриде Кака было суждено 
стать не героем публики, а ее разочарованием. В 2013-м его вернули 
в «Милан» в аренду, но время было упущено, и на прежний уровень 
бразилец уже не выходил.

Переход Фернандо Торреса из «Ливерпуля» в «Челси» в 2011 
году многими считается худшим трансфером в истории. В «Ливерпуле» 
испанец рвал и метал, редко уходя с поля без забитого мяча. Но стои-
ло ему перебраться в «Челси», которому форвард обошелся в €50 млн, 
как его словно подменили. В итоге в Лондоне Торрес провел четыре 
сезона, за которые сыграл 110 матчей и забил всего 20 мячей против 
65, которые он забил, выступая за «Ливерпуль» примерно те же четы-
ре сезона. В 2015-м Торрес был отдан в аренду «Милану», где также 
не прижился, и вскоре вернулся в мадридский «Атлетико», который 
и был его первым профессиональным клубом.

В

О
Покупая Гарета Бейла (справа), руководство «Реала» верило, 
что он наряду с Криштиану Роналду станет одним из символов 
королевского клуба  ФОТО REUTERS
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